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Экономика опережает прогнозы
Российская экономика вырастет в 2014 году на более зна"

чимые показатели, чем прогнозировалось в начале года, —
сообщил президент России Владимир Путин.

По его словам, сейчас наблюдается неплохая динамика в
целом в экономике. Президент также напомнил, что Россия в
прошедшем году по показателю прямых иностранных инвес"
тиций впервые вышла на третье место в мире.

"В прошлом году ВВП увеличился на небольшой объем —
1,3%. Это — чуть меньше, чем было в позапрошлом году, но
тем не менее увеличение есть" — подчеркнул В.Путин. Сей"
час, по словам главы государства, экономика России набира"
ет обороты, темпы роста промышленности за первые 5 меся"
цев текущего года приблизились к 2%. На 3,2% в первом квар"
тале вырос потребительский спрос.

Аграрии — в кластер
В Новгородской области со"

здали региональный кластер
агропромышленных предприя"
тий региона. По мнению пред"
ставителей Новгородского
фонда поддержки малого
предпринимательства, он по"
высит конкурентоспособность
сельскохозяйственного бизне"
са за счет эффективного взаи"
модействия в производстве,
переработке, транспортиров"
ке, продвижении и реализации
продукции, а также оказания
финансовых и консалтинговых
услуг.

"Первоочередная задача
агропромышленного кластера
— продвижение продукции
предприятий"партнеров на об"
ластном и российском рынках,
углубление кооперации между
предприятиями малого и сред"
него бизнеса", — говорит пер"
вый заместитель губернатора
Вероника Минина.

Ю.Генерозова
ВЕЛИКИЙ НОВГОРОД 

Реализация программы развития угольной 
отрасли России до 2030 года позволит увеличить
добычу с 350 млн до 480 млн тонн угля в год, —
сообщил по итогам заседания у главы
правительства министр энергетики РФ 
Александр Новак.

П
о его словам, "реализация
данной программы позволит
увеличить объемы исполь�

зования угля внутри нашей
страны с 90 до 120 млн тонн угля.
И в целом увеличить объемы
добычи с сегодняшних 350 млн
тонн до 480 млн тонн, увели�
чив экспортный потенциал на
70 млн тонн".

На программу развития
угольной отрасли до 2030 плани�
руется выделить около 5 трлн
рублей. При этом доля средств
федерального бюджета будет
незначительной, а основные
средства придутся на долю инве�
сторов.

Как сообщил министр энер�
гетики, согласно программе
развития, "предусмотрено мас�
штабное перемещение цент�
ров угледобычи в Восточную
Сибирь и на Дальний Восток.
Иными словами, фактически
предусматривается развитие
перспективных угольных мес�
торождений таких регионов,
как Якутия, Тыва, Забайкалье
и ряд других". Программой
также предусмотрена совмест�
ная с азиатско�тихоокеански�
ми партнерами реализация
проектов по развитию место�
рождений и транспортировке
электроэнергии, в том числе —
в Китай.

По его словам, необходимо в кор�
не менять подход к научной ра�
боте. "Мы должны кратно по�

высить коэффициент полезного
действия Академии наук и в целом
научных организаций России", —
заявил вице�премьер. Для этого
нужно не просто давать науке раз�
виваться самостоятельно: "Мы
должны показать, что государство
хочет от науки, сформировать не�
кое целеполагание".

В частности, акцентировал
внимание Д.Рогозин, сейчас Рос�
сии нужны новые материалы,
уникальные решения традицион�
ных проблем, новые знания. Го�
сударство должно сказать об этом
Российской академии наук, в том
числе — и в оборонной сфере,
сформировать программу фунда�
ментальных и прикладных науч�
ных исследований, профинанси�
ровать ее, определить головные
научные организации, иметь воз�
можность влиять на кадровую по�
литику.

Вице�премьер убежден, что
если сейчас проблема с форми�
рованием научно�технического
задела не будет решена, то Рос�

"Такое перемещение центров
угледобычи в Восточную Си�
бирь и на Дальний Восток суще�
ственно снизит транспортные
издержки при осуществлении
поставок на экспорт и повысит
конкурентоспособность нашей

сия по�прежнему будет ориенти�
роваться на советское научное
наследие, потенциал которого на
данный момент практически ис�
черпан.

Угольная отрасль смещается на восток

Сегодня отдача от Российской академии наук,
несмотря на огромный интеллектуальный потенциал,
который там есть, невысока. Потому что обычно
работы ведутся конкретными учеными. 
Для них главное, если оставлять ситуацию так как 
она есть сейчас, — публикация по итогам 
научной работы. Вышла какая%то публикация,
положили ее в ящик стола и забыли. 
Это — неправильная позиция, — заявил "на полях"
форума "Технопром%2014" вице%премьер РФ 
Дмитрий Рогозин.

Подход к науке должен быть в корне изменен

В июне 2014 года состоялось первое
присуждение Премии Тан (Тайвань).

В номинации "Устойчивое развитие" лауреатом
Премии стала доктор Гру Харлем Брунтланн,

норвежский общественный
и политический деятель.

Премия ТАН

угольной отрасли", — добавил
А.Новак.

Программа также предусма�
тривает развитие внутрирос�
сийского рынка за счет более
глубокой переработки, разви�
тия продукции углехимии и др.
В частности, на Дальнем Восто�
ке намечено строительство не�
сколько теплоэлектростанций,
которые будут работать на угле
(Сахалинская ГРЭС�2, ТЭЦ в
г. Советская гавань, и Благове�
щенская ТЭЦ).

"Надо подумать над тем, как
двигаться по пути воссоздания не�
коего аналога того, что существо�
вало в Советском Союзе", — счи�
тает вице�премьер. — "Был такой
Госкомитет по науке и технике".
"Как его воссоздать в новых усло�
виях — я буду советоваться с пред�
седателем правительства. Но это
необходимо сделать".

Вице�премьер подчеркнул, что
сейчас наука в России существует
сама по себе, в отрыве от произ�
водства и технологии. "У нас все
уникальные изобретения будут
утекать за границу, если мы не бу�
дем столь расторопны, чтобы тех�
нологически применить их на соб�
ственном производстве", — за�
явил он.

«Э
то — устоявшееся правило,
которое не связано с обост�
рившимися в последнее вре�

мя из�за Украины отношениями
Москвы и Запада, подчеркнул он.
Что касается использования пер�
выми лицами государства иност�
ранных самолетов, то сегодня в
специальном летном отряде "Рос�
сия" их насчитывается лишь не�
сколько единиц. И то, лишь в тех
"нишах", которые пока не может
обеспечить отечественное авиаст�
роение. Но в целом стратегичес�
кая линия остается — президент
Российской Федерации летал, ле�

тает и будет летать только на само�
летах отечественного производст�
ва", — подчеркнул А.Колпаков.

Он не исключил, что глава го�
сударства, пользующийся ныне
продукцией "Мерседес", в буду�
щем пересядет на отечественный
лимузин. Его создание предусмат�
ривается проектом "Кортеж", ко�
торый курирует министерство
промышленности. "В данном слу�
чае мы выступаем в роли потреби�
теля. Если будут предложены до�
стойные, экономически эффек�
тивные машины, то естественно,
они найдут свое место в автопарке

Управления делами", — заверил
управделами.

На вопрос, могут ли отразить�
ся западные санкции на сферах
деятельности Управления делами
президента РФ, А.Колпаков отве�
тил отрицательно. "На сферах де�
ятельности Управления делами
западные санкции если и отразят�
ся, то минимально, поскольку все
закупки осуществляются через
конкурсы. А это позволяет доста�
точно эффективно выбирать все
необходимое для реализации по�
ставленных задач", — пояснил он.

Управделами также заметил,
что ведомство "для своих произ�
водственных целей никогда не за�
купало продукцию компании
Apple". Ранее уже сообщалось,
что от техники данной американ�
ской фирмы отказалось россий�
ское правительство.

В.Романенкова

Летают и будут летать российскими самолетами
Президент России всегда будет пользоваться
только самолетами отечественного
производства, — заявил новый 
управляющий делами главы государства 
Александр Колпаков.

Дожили до «Доски позора»
Высшая аттестационная комиссия Минобр%
науки (ВАК) создает "Доску позора" фальши%
вых диссертаций, — сообщил глава ВАК
Владимир Филиппов.

В "черный список" на сайте ВАК будут вноситься уже защищен!
ные диссертации, но отклоненные комиссией. Указываться будут
фамилии диссертанта и оппонентов, ведущие организации. "Все
это будет "висеть" 10 лет. Это будет "Доска позора" для научного
сообщества", — подчеркнул В.Филиппов.

По словам главы ВАК, все диссертации и отзывы на них теперь
размещаются в Интернете до защиты. "Чтобы профессиональное
сообщество сообщало не потом, а в преддверии защиты о том, что
нет актуальности, новизны, не говоря уже о плагиате. Каждый дис!
сертационный совет будет обязан проверить эту диссертацию на
плагиат", — заявил он.

ВАК уже рассматривает вопрос о лишении степеней доктора и
кандидата наук нескольких человек. В.Филиппов не уточнил, есть
ли среди них "медийные" фигуры, но сообщил, что некоторые из!
вестные политики уже снимают со своих сайтов информацию об
ученых степенях. И избегают "вывешивать на весь мир тексты
диссертаций".

Г.Летов

МАТЕРИАЛЫ

КАК ОСНОВА БЕЗОПАСНОСТИ

Автобусы на газе
В Удмуртии 44% общест"

венного транспорта к 2017 го"
ду перейдут на газомоторное
топливо, — сообщил и.о. мини"
стра промышленности и энер"
гетики республики Олег Ра"
дионов.

По его словам, комприми"
рованный природный газ де"
шевле традиционных видов
топлива примерно в 3 раза.
Кроме того, его использование
скажется на улучшении эколо"
гической обстановки в Удмурт"
ской Республике за счет сокра"
щения выбросов загрязняю"
щих веществ в атмосферу.

В Удмуртии с 2013 года реа"
лизуется республиканская
программа по развитию рынка
газомоторного топлива.

ИЖЕВСК                      Е.Самуськова

Приватизации
нет конца
Премьер%министр РФ
Дмитрий Медведев
подписал распоряжение
"О приватизации
находящихся 
в федеральной
собственности открытых
акционерных обществ".

Нынешним распоряжением в
перечень федерального имуще�
ства для продажи на аукционе
включены: Институт микроэконо�
мики (Москва), Научно�исследо�
вательский институт теплоэнер�
гетического приборостроения
(Москва), Российский научно�ис�
следовательский институт сель�
скохозяйственных приборов
(Москва), Центральный научно�
исследовательский институт ко�
жевенно�обувной промышленно�
сти (Москва).

"ООО "Инвестиционная ком�
пания Внешэкономбанка (далее
— ООО "ВЭБ Капитал") поручено
осуществлять от имени Россий�
ской Федерации функции про�
давца акций этих четырех акцио�
нерных обществ в соответствии с
условиями агентского договора".

Росимуществу поручено за�
ключить с ООО "ВЭБ Капитал"
агентский договор, предусмот�
рев в нем конкретные условия
осуществления функций по орга�
низации продажи приватизируе�
мого имущества.

Алмазы 
на экспорт
Экспорт необработанных
природных алмазов 
из России в 1%м квартале
2014 года увеличился 
по сравнению 
с 1%м кварталом 2013 года
на 21,5% — до 12,01 млн
карат, — сообщило
Министерство 
финансов РФ.

В стоимостном выражении
экспорт увеличился на 20,6% —
до 1,41 млрд долларов. Более
65% алмазов от общего объема
экспорта поставлены в Бельгию
(7,87 млн карат на сумму 923 млн
долларов). Также значительные
объемы российских алмазов по�
купали Индия (2,45 млн карат),
ОАЭ (948 тыс. карат), Израиль
(322 тыс. карат) и Китай (154 тыс.
карат).

Основным российским экс�
портером является АК "АЛРОСА"
— мировой лидер по добыче ал�
мазов. В 1�м квартале "АЛРОСА"
увеличила добычу алмазов на 6%
— до 7,9 млн карат. Продажи ал�
мазов в январе�марте 2014 года
составили 12,7 млн карат, в том
числе 9,5 млн карат — алмазы
ювелирного качества по сред�
ней цене 155 долларов за карат
и 3,2 млн карат — алмазы техни�
ческого качества по средней це�
не 12 долларов за карат.

Последние события показывают, что военно!политический
баланс в мире и на постсоветском пространстве кардинально ме!
няется. И без того большое количество угроз для России стреми!
тельно растет. В этой ситуации в полной мере обеспечить защиту
наших национальных интересов могут помочь лишь сильная армия,
флот и авиация, готовность которых напрямую зависит от работы
отечественных предприятий ОПК.

Среди задач, определяющих обороноспособность, одной из
важнейших является создание и использование эффективных мате!
риалов. "Без современных материалов просто невозможно пред!
ставить развитие боевой техники", — считает президент России
Владимир Путин.

Это мнение Президента прозвучало в контексте проводимой ру!
ководством страны политики по модернизации экономики России,
согласно которой материалы нового поколения, в отличие от уже
известных, разрабатываются с учетом принципиально иных служеб!
ных характеристик. В частности, приоритет в исследованиях сего!
дня отдается интеллектуальным материалам с уникальными функ!
циональными свойствами. При этом их разработка базируется на
принципе неразрывности материала, технологии и конструкции.

Очевидно, что для успешного перехода России к новому техно!
логическому укладу и созданию на этой основе конкурентоспособ!
ных изделий как военного, так и гражданского назначения, необхо!
димо глубокое прогнозирование и планирование действий. В том
числе — и в области материалов.

С этой целью в нашем институте были разработаны и представ!
лены научно!технической общественности, а затем — и НТС Военно!
промышленной комиссии при Правительстве РФ (ВПК) "Стратеги!
ческие направления развития материалов и технологий их перера!
ботки на период до 2030 года". В данном документе, получившем
одобрение НТС ВПК, проанализирован отечественный и междуна!
родный опыт, обобщено и спрогнозировано применение новых
материалов во всех отраслях отечественной экономики. Не слу!
чайно документ получил одобрение и поддержку со стороны более
100 экспертов и 80 научных организаций.

В "Стратегических направлениях" определены четыре базовых
принципа создания современных материалов и сложных техничес!
ких систем. Это — фундаментальные и фундаментально!ориенти!
рованные исследования для создания опережающего научно!тех!
нического задела совместно с Российской академией наук; "зеле!
ные" технологии при создании материалов и комплексных систем
защиты; реализация полного жизненного цикла материала с ис!
пользованием IT!технологий (создание — эксплуатация в конструк!
ции — диагностика, ремонт, продление ресурса — утилизация);
неразрывность материалов, технологий и конструкций.

При этом ВИАМ не просто предлагает новые материалы — он
оценивает перспективы создания изделий, предусмотренных стра!
тегиями таких ведущих коллективов страны, как Объединенная
авиастроительная корпорация (ОАО "ОАК"), холдинг "Вертолеты
России", Объединенная двигателестроительная корпорация, Объе!
диненная судостроительная корпорация, Росатом, Роскосмос, РЖД
и другие. На основе полученных данных и определяются направле!
ния развития материалов практически для всех отраслей промыш!
ленности до 2030 года.

На сегодняшний день ВИАМ готов предложить отечественному
авиапрому ряд перспективных разработок, которые могут сущест!
венно улучшить защиту и летно!технические характеристики воз!
душных судов, повысить безопасность полетов и, что немаловажно,
снизить себестоимость продукции.

Одной из актуальных задач, стоящих перед авиационной отрас!
лью, является повышение весовой эффективности техники, ее
прочности и ресурса. Она может быть решена благодаря разработ!
ке и внедрению сверхлегких высокопрочных материалов. В первую
очередь речь идет об алюминий!литиевых сплавах, которые в сово!
купности с внедрением перспективных технологий соединения,
включая сварку в твердой фазе, позволят снизить массу конструк!
ций на 20!30%. И, соответственно, расход топлива.

Особое место среди конструкционных и специальных материа!
лов в самолето!, вертолетостроении и космической технике прочно
заняли полимерные композиционные материалы (ПКМ) — угле!,
стекло!, органопластики и гибридные материалы на их основе. Объ!
ем их применения уже достиг 50% от массы планера, обеспечивая
ее снижение на 20!25%. При этом широкая номенклатура ПКМ вос!
требована различными предприятиями авиационной и космической
отраслей, оборонно!промышленного комплекса.

В частности, важнейшим элементом стратегии развития OAK
является модернизация существующих летательных аппаратов и
разработка таких перспективных воздушных судов и комплексов,
как МС!21, SSJ!NG, ПАК ДА. Для реализации этих проектов необхо!
димо обеспечить разработку и серийное производство самолетов
целиком и полностью на основе отечественных материалов. И если
для гражданской техники могут быть исключения, то для военной
авиации это условие должно выполняться неукоснительно.

В свою очередь холдинг "Вертолеты России" проводит активную
работу по созданию высокоскоростного, тяжелого и легкого верто!
летов, беспилотного вертолетного комплекса. Осуществление этих
программ будет считаться успешным, если доля композиционных
материалов нового поколения в их конструкциях достигнет 60%.
И ВИАМ активно работает в данном направлении. В вертолетах бу!
дущего также не обойтись без интеллектуальных материалов с улуч!
шенными служебными характеристиками.

Стоит сказать еще об одной разработке нашего института —
речь идет о таком специальном способе упрочнения авиационных
органических стекол, как ориентация или, иными словами, вытяжка
стекла при повышенной температуре. Подобные ориентированные
стекла применяются практически на всех отечественных самолетах
и вертолетах. Они не теряют своей прочности даже при сквозном
пробое. При желании в лист ориентированного стекла можно
забить гвоздь и оно не растрескается.

(Окончание на 2#й стр.)

Премия Тан — международная
награда, учрежденная в 2012 г.
на Тайване для поощрения ин�

новационной научно�исследова�
тельской деятельности во всемир�
ном масштабе в четырех номина�
циях — Устойчивое развитие, Био�
медицина, Синология и Юриспру�
денция.

Начиная с 2014�го, Премия Тан
вручается раз в два года. Ее размер
— 40 млн тайваньских долларов
(около 1 360 000 долл. США) для
каждой из номинаций. Возможно
деление суммы между двумя или
тремя победителями, представля�
ющими одну номинацию. Предус�
матриваются также дополнитель�
ные гранты в 10 млн тайваньских
долларов (около 341 000 долл.
США) на проведение дальнейших
исследований и на поощрение та�
лантливых начинаний в соответст�
вующей области науки. Более по�
дробная информация — на сайте
www.tang�prize.org.

Премия Тан вручается в каче�
стве признания за инновации в на�
уке и технике в таких областях,
как инженерное дело, энергетика,
проблемы окружающей среды и
экология. В номинации "Устойчи�
вое развитие" награда будет вру�
чаться одному, двум или трем (но
не более) лауреатам внесших вы�
дающийся вклад и оказавших сво�
ими разработками значительное
влияние на устойчивое развитие
общества.

Д�р Гру Харлем Брунтланн в
1963 году окончила Университет
Осло по специальности "Доктор
медицины", в 1965 — Гарвардский
университет (магистр здравоохра�
нения). Работала врачом, впослед�
ствии — доктором в службе здра�
воохранения общественных школ
Осло.

В 1974�1979 гг. — министр ок�
ружающей среды Норвегии, в
1981�1996 гг. — премьер�министр
Норвегии, занимавшая эту долж�
ность в течение трех сроков. Гене�
ральный директор Всемирной Ор�
ганизации Здравоохранения
(1998�2003). С 2007 г. — Специаль�
ный посланник Генерального сек�
ретаря ООН по проблемам изме�
нения климата.

Д�р Брунтланн является чле�
ном Норвежской рабочей партии.
В 1981 году она возглавила партию
и стала первой в Норвегии жен�
щиной на посту премьер�минист�
ра, поскольку партия представля�
ла парламентское большинство.
В дальнейшем она занимала эту
должность еще два раза. Причем,
второй период ее пребывания на
этом посту отмечен высоким про�

центом женщин в составе Ка�
бинета министров (8 из 18�и).
В 1994 году Гру Харлем Брунт�
ланн была присуждена премия
имени Карла Великого за со�
действие объединению Европы.
В 1996 году она оставила полити�
ческую деятельность.

В 1983 Гру Харлем Брунтланн
содействовала основанию Меж�
дународной комиссии ООН по
окружающей среде и развитию.
Впоследствии она возглавила эту
комиссию. Организация занима�
лась созданием концепции ус�
тойчивого развития в ходе от�
крытых общественных обсужде�
ний. Учитывая вклад Брунтланн в
организацию и развитие, комис�
сию нередко называют "Комис�
сия Брунтланн".

Среди значительных публи�
каций Комиссии — доклад "На�
ше общее будущее" (1987), назы�
ваемый также "Доклад Брунт�
ланн". В докладе рассматривают�
ся вопросы совместного поиска
путей "устойчивого развития".
Среди других значительных мо�
ментов в деятельности Комиссии
— участие в проведении "Самми�
та Земли" (1992), а также приня�
тие программы ООН "Повестка
дня на XXI век".

В период руководства Все�
мирной организацией здравоо�
хранения (1998�2003), д�р Брунт�
ланн создала Комиссию по мак�
роэкономике и здравоохране�
нию. Среди главных задач Ко�
миссии была борьба с насили�
ем как с главной проблемой
общественного здравоохране�
ния. А также создание между�
народного движения за отмену
курения посредством ряда про�
светительских мер. За коорди�
нацию мер по борьбе с атипич�
ной пневмонией во всемирном
масштабе, д�р Брунтланн была
названа политическим лидером
года (2003, журнал Scientific
American).

Доктор Гру Харлем Брунт�
ланн удостоена Премии Тан за
создание концепции устойчиво�
го развития.

Член руководства 
Международного Совета

по присуждению Премии Тан, 
президент Российской

инженерной академии, 
член%корреспондент РАН

Борис Гусев

Для опережающего развития
На Дальнем Востоке опре"

делено 14 площадок для раз"
мещения Территорий опере"
жающего развития (ТОР). Они
выбраны из более чем 400
предложений, — сообщил ми"
нистр РФ по развитию Дальне"
го Востока Александр Галуш"
ка.

По его словам, наибольшее
число ТОР — четыре — будет
создано на территории При"
морья. "Это — наиболее под"
готовленные территории, но и
на них предстоит большая ра"
бота по созданию инфраст"
руктуры", — уточнил министр.

Говоря о подготовке зако"
нопроекта по развитию ТОР,
А.Галушка отметил, что зако"
нопроект уже прошел практи"
чески все согласования в ми"
нистерствах и ведомствах. Он
предполагает предоставление
инвесторам, размещающим
производства в ТОР, целый
ряд льгот.

ВЛАДИВОСТОК           М.Шатилова

Действительными членами:
Адыгезалов Ширхан Юсиф оглы

экономика и управление в инженерной деятельности

Арвеладзе Реваз Давидович
энергетика, в том числе ядерная

Арипджанов Мадаминжан Марипович
коммуникации (транспортные системы)

Арифжанов Абдулла Шамхатович
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Ахметов Бахытжан Сражатдинович
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Барсегян Размик Нахапетович
проблемы инженерного образования

Григорян Арсен Размикович
энергетика, в том числе ядерная

Гусев Юрий Григорьевич
материаловедение и технология

Джавадов Максим Ягуб оглы
строительство

Джамалов Явер Талыб оглы
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Жунисбеков Сагат Султанович
машиностроение (тяжелое, энергетическое, 
транспортное и др.)

Имнаишвили Леван Шотаевич
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Карабалин Узакбай Сулейменович
нефтегазовые технологии

Кожогулов Камчибек Чонмурунович
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Кравченко Игорь Фёдорович
авиакосмическое

Маргвелашвили Омар Александрович
строительство

Мнацаканян Мнацакан Андриасович
энергетика, в том числе ядерная

Намичейшвили Олег Михайлович
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Плакида Виктор Тарасович
энергетика, в том числе ядерная

Плохих Владимир Павлович
авиакосмическое

Рыспанов Нурлан Бектасович
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Токмаджян Оганес Вачеевич
строительство

Торосян Нвер Суренович
инженерная экология и ресурсосбережение

Трофимов Николай Николаевич
материаловедение и технология

Уен"Хуа Чень
машиностроение (автомобильное, тракторное,
строительное, дорожное)

Фадеев Валерий Андреевич
машиностроение (тяжелое, энергетическое,
транспортное и др.)

Фарафонтов Алексей Викторович
нефтегазовые технологии

Шустов Юрий Степанович
технология легкой промышленности

(Окончание на 2#й стр.)

МЕЖДУНАРОДНАЯ

ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2014
В результате выборов,
состоявшихся 23 мая 2014 года, 
в состав Международной
инженерной академии избраны: 

Генеральный директор
Всероссийского научно%исследовательского
института авиационных материалов (ВИАМ)

ГНЦ РФ, академик РАН
Евгений Каблов

Гру Харлем
Брунтланн

 «Оборонка», вперед!
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Не бурить лишних скважин
На базе Уральского федерального университета (УрФУ)

команда физиков разработала трехмерный магнитометр, кото"
рый позволяет с большой точностью находить месторождения
железа.

"Когда в скважину опускается обычный магнитометр, мы по"
лучаем суммарный сигнал. Приходится бурить несколько сква"
жин, чтобы с достаточной точностью определить, откуда имен"
но он исходит. При этом одна скважина глубиной около киломе"
тра обходится геологоразведчикам примерно в 2 млн рублей.
Применяя же новый прибор, можно получить существенную
экономию", — пояснил один из разработчиков Олег Бабаков.

Пока прибор существует в виде стендового образца. Однако
новой технологией уже заинтересовались геологи. К концу года
разработчики надеются приступить к полевым испытания.

ЕКАТЕРИНБУРГ

Автопром получит
поддержку

На поддержку автопрома за�
ложено 2,6 млрд рублей через
целевую закупку в 2014 году ав�
томобилей для МВД и Феде�
рального медико�биологическо�
го агентства (ФМБА), — сооб�
щил глава Минпромторга Денис
Мантуров.

"В законопроекте по коррек�
тировке бюджета 2014 года за�
ложена конкретная сумма на
поддержку автопрома, в частно�
сти, производства легких ком�
мерческих автомобилей через
целевую закупку двумя ведомст�
вами. Это — Министерство внут�
ренних дел — на 2,3 млрд рублей
и ФМБА — на 300 млн рублей", —
пояснил министр.

Ранее, представляя в Госду�
ме итоги работы ведомства в
2013 году, Д.Мантуров, сооб�
щил, что Минпромторг рассмат�
ривает возможность разработки
программы поддержки автопро�
изводителей взамен завершив�
шейся программы субсидирова�
ния ставок по автокредитам для
населения. Называлось, в том
числе, поощрение закупок авто�
бусов. Так, 3,77 млрд рублей
предполагается выделить для
приобретения автобусов и техни�
ки для жилищно�коммунального
хозяйства, работающем на газо�
моторном топливе (ГМТ).

ЭЭ КК ОО НН ОО ММ ИИ КК АА

Для транспортировки ядерных отходов
Контейнер для транспортировки ядерных отходов создали на

заводе "Росатома" в Петрозаводске. Он может хранить в 1,5 раза
больше отработанного ядерного топлива, чем все существующие
аналоги, — сообщил руководитель проекта Юрий Тихонов.

Испытания опытного образца на прочность успешно прошли на
полигоне под Санкт"Петербургом. Сначала 150 тонную "капсулу",
накаченную азотом и гелием, сбросили с девятиметровой высоты.
А позже — и с высоты один метр на штырь из твердой стали.

Несмотря на то, что снаружи контейнер был частично помят, его
содержимое осталось невредимым — герметичность внутреннего
объема сохранилась, имитаторы тепловыделяющих сборок не по"
вредились, внутреннее покрытие нисколько не пострадало", —
рассказал Ю.Тихонов.

По его словам, на базе нового контейнера можно сделать
транспортно"упаковочные комплекты для различных атомных
станций, в том числе — и работающих на быстрых нейтронах.

Контейнер сделан из высокопрочного чугуна с шаровидным
графитом, который в мире считается самым лучшим для транс"
портировки сильно излучающих источников.
Серийное производство новой продукции планируют запустить на
заводе в Петрозаводске уже в этом году.

ПЕТРОЗАВОДСК  И.Лукьянов

(Окончание. Начало на 1#й стр.)

Для решения проблемы "бликования" остекления приборов са!
молета в институте, помимо антибликовых покрытий, разработаны
фильтры переменной оптической плотности (стекла или полимер!
ные пленки, светопропускание которых плавно изменяется по опти!
ческому полю детали остекления). Тем самым часть солнечной ра!
диации, попадающей в кабину из верхней полусферы, эффективно
ослабляется, уменьшая величину блика. В то же время практически
прозрачное стекло на уровне глаз пилота не мешает ему оценивать
окружающую обстановку.

По мнению большинства специалистов, развитие военной и спе!
циальной авиационной техники связано с освоением околоземного
космического пространства и гиперзвуковых скоростей. Для этого
потребуется сделать большой шаг вперед по созданию принципи!
ально новых материалов для двигателя и планера, широко приме!
нить технологии "двойного назначения". Кроме того, одной из глав!
ных задач военного авиастроения является снижение заметности в
радиолокационном, инфракрасном, оптическом и акустическом
диапазонах.

Большие возможности по созданию новейших образцов авиаци!
онной техники открывают нанотехнологии и инфокомпозиты. В част!
ности, они позволят создать датчики, фиксирующие и передающие
информацию в процессе полета, что в итоге позволяет управлять
поверхностью конструкции и обтекающим воздушным потоком,
значительно улучшить аэродинамику, повысить надежность и
"живучесть" самолетов.

Немалую роль при создании новых систем для летательных ап!
паратов будут играть аддитивные технологии, интеллектуальные
материалы, позволяющие управлять самолетом путем синтеза
электронного оборудования и человеческого мозга.

Актуальным направлением работы ВИАМ является дальнейшее
внедрение интеллектуальных материалов с функциями самодиаг!
ностики, которые впоследствии позволят создавать "умные" конст!
рукции, адаптирующиеся к внешним нагрузкам. В частности, ВИАМ
реализует тему интеллектуальных полимерных композиционных
материалов. Это "умные" материалы, содержащие оптоволоконные
датчики с брэгговскими решетками, способны в режиме реального
времени извещать о напряженно!деформированном состоянии
конструкции. 

Стоит отметить, что новые летательные аппараты невозможно
создать без новых, совершенных двигателей. Так, в гражданской
авиации требуется значительно увеличить ресурс моторов, на
10!15% повысить их экономичность, существенно снизить эмис!
сии вредных веществ и уровень шума.

В военном секторе необходимо добиться увеличения лобовой
тяги двигателей как минимум на 20%; повышения боевой живучес!
ти на 50%; снижения удельной массы на треть или больше, сокра!
щения расхода топлива при форсировании на 15!20%. Решить эти
задачи можно только при использовании новых жаростойких мате!
риалов.

К ним, в частности, относятся монокристаллические и интерме!
таллидные сплавы, высокоградиентные теплозащитные покрытия
лопаток турбин, конструкционные композиционные материалы,
способные работать при рабочих температурах до 2200 оК (без ох!
лаждения и покрытий) в условиях вибро! и термоциклических на!
грузок с межремонтным ресурсом не менее 4000 часов.

Мало создать материал — нужно его еще и защитить. ВИАМ в
своих работах уделяет огромное значение вопросам коррозион!
ного поражения и противодействия этому фактору. Сегодня это
острейшая проблема, с которой сталкивается не только авиаци!
онная отрасль, но и в целом экономика страны, неся колоссаль!
ные потери.

Различные климатические и экологические факторы, коррозия и
микроорганизмы все чаще становятся главными врагами различ!
ных сооружений, конструкций, технических систем, создаваемых
человеком.

К примеру, ежегодные мировые потери только лишь от коррозии
оцениваются в 2,2 трлн долларов. В таких странах, как США, Велико!
британия, Германия они достигают 3% ВВП. В тоже время в Японии,
благодаря проводимой системной работе по борьбе с коррозией,
цифра эта в два раза меньше — 1,5% ВВП. К сожалению, в России
подобных подсчетов не ведется. По мнению специалистов, четвер!
ти всех потерь можно избежать, если использовать научно обосно!
ванные методы защиты материалов от коррозии и других климати!
ческих факторов.

В рамках этого направления ВИАМ разрабатывает комплексную
систему защиты для конструкций из металлических, полимерных
композиционных материалов и их соединений, создает технологии
защиты и ремонта, а также проводит климатические и микологиче!
ские испытания. С этой целью нами создается сеть климатических
станций в различных климатических зонах. К слову, ВИАМ уже озву!
чил идею по созданию национальной сети центров климатических
испытаний. Пока же большой объем работ ведется в Московском и
Геленджикском центрах климатических испытаний ВИАМ.

И последнее. Не секрет, что в отечественной "оборонке" ситуа!
ция с молодыми кадрами пока оставляет желать лучшего. Этой про!
блеме ВИАМ уделяет огромное внимание. В нашем институте ве!
дется системная и целенаправленная работа по подготовке высоко!
квалифицированных кадров, успешно реализуются различные
схемы социальной поддержки молодежи и дополнительных выплат.

Результатом стало снижение среднего возраста сотрудников
института с 61 года до 44 лет. Например, в 2013 году из 1859 чело!
век, работающих в институте, 764 не достигли еще 35 лет.

Огромную роль в процессе передачи опыта играет наставниче!
ство, а также система переподготовки кадров. Введя подобную
практику, мы уверенно можем сказать, что она приносит ощутимые
плоды.

Важную роль в процессе профессиональной подготовки моло!
дых специалистов выполняет недавно созданный Учебный центр
ВИАМ. Благодаря его работе представители различных организа!
ций получили возможность стажироваться у нас, приобретая новые
теоретические знания и практический опыт.

Кроме того, отличительной особенностью ВИАМ является тес!
ное сотрудничество с профильными вузами. Наша научная органи!
зация  стала одной из первых в России, которая получила право
осуществлять образовательную деятельность по программам ма!
гистратуры. Такую возможность предоставил новый Федеральный
закон от 29.12.2012 г. №273!ФЗ "Об образовании в Российской
Федерации". Добавлю, что обучение будет проходить по направ!
лению "Материаловедение и технология материалов" и профилю
"Материалы и технологии для авиационно!космической техники".
И это позволит получить не только глубокие теоретические знания
в области материаловедческих наук, но и практический опыт рабо!
ты на современном оборудовании с использованием уникальных
научных разработок института. С прошлого года ВИАМ проводит
конкурс для выпускников московских школ "Материаловед буду!
щего", победителям которого предоставляется возможность бес!
платно учиться в ведущих вузах и проходить стажировку в нашем
институте.

Тем не менее сегодня крайне необходимо повышение общест!
венного признания заслуг ученого, конструктора и инженера,
стимулирование интереса молодежи к этим профессиям. Воспи!
тывать будущих инженеров и конструкторов нужно на конкретных
примерах. Зачастую люди, воплощающие знания в конкретные
разработки, недооценены государством и малоизвестны широ!
кой общественности. Ярким историческим примером может слу!
жить судьба выдающегося советского ученого, талантливого ма!
териаловеда, гениального инженера и авиаконструктора Роберта
Бартини.

В заключение хотел бы отметить: сегодня остро назрела необхо!
димость повышения роли инженера и генерального конструктора в
развитии нашей страны. Конкретные шаги в этом направлении,
в числе прочего положительно скажутся на укреплении обороно!
способности Российской Федерации.

Для достижения Россией техно�
логического лидерства и заня�
тия доли будущих рынков не�

обходимо выявление "перспек�
тивных технологий, которые к
настоящему моменту еще не ос�
воены зарубежными компания�
ми". "Именно в развитии этих
технологий Россия может с боль�
шей долей вероятности занять
лидирующие позиции", — счита�
ют авторы доклада.

Как рассказала директор
Центра научно�технологической
экспертизы РАНХиГС Наталья
Куракова, разработанный ими
инструментарий поможет экс�
перту "с повышенным уровнем
объективности принять решение
о финансировании того или ино�
го проекта".

По мнению ученых, сущест�
вующая политика развития на�
уки и технологий на основе дол�
госрочного прогноза технологи�
ческих приоритетов неэффек�
тивна. В качестве примера Н.Ку�
ракова привела направления пе�
репрограммирования стволовых
клеток в Японии, а также созда�
ние компьютеров нового поколе�
ния на так называемых мемрис�
торах в США.

В России эти направления на�
учно�технологического развития
были признаны прорывными с
опозданием в 6 лет, тогда, когда в
зарубежных странах уже присту�
пили к созданию новых отраслей
индустрии на их основе.

"Необходим переход к прин�
ципиально иной системе опре�
деления приоритетов — научно�
технологическому мониторин�
гу, позволяющему фиксировать
слабые сигналы о появлении и
первых стадиях эволюции про�
рывного результата", — считают
авторы доклада.

С использованием новейших
технологий предложенный уче�
ными РАНХиГС мониторинг дол�
жен анализировать поток науч�
ных публикаций, оценивать раз�
вития научных направлений в ве�
дущих исследовательских цент�
рах и компаниях мира. Должны
отслеживаться патентная актив�
ность, анализироваться гранто�
вое финансирование и многие
другие индикаторы за рубежом и
в России.

Должна быть также создана
система научно�технологической
экспертизы, которая будет опе�
ративно реагировать на данные
мониторинга. Она будет "исполь�
зовать их для принятия решений
об отборе наиболее перспектив�
ных проектов для грантового фи�
нансирования и их администри�
рования".

В результате должна быть
обеспеченна "не зависящая от
субъективных мнений количест�
венная оценка любого рассмат�
риваемого проекта". С точки зре�
ния авторов доклада, это "позво�
лит сосредоточить ограниченные
финансовые ресурсы на разви�
тии именно тех критических тех�
нологий, которые в краткосроч�
ной перспективе могут создать
новые индустрии для формиро�
вания ненефтегазовых доходных
статей бюджета Российской Фе�
дерации".

Реализация политики "быст�
рого реагирования" позволит "не
только своевременно идентифи�
цировать приоритетные направ�
ления развития научно�техноло�
гической сферы, но и управлять
доведением выбранных приори�
тетов до рыночной стадии", —
уверены ученые РАНХиГС.

Н.Гончаров

(Окончание. Начало на 1#й стр.)

Членами#корреспондентами:

Абаканов Миркен Сейткасымович
строительство

Аскеров Кямал Аскер оглы
инженерные проблемы стабильности и конверсии

Барсегян Артак Размикович
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Бернд"Штеффен Граф фон Берншторф
инженерная механика

Бурбыка Михаил Михайлович
правовое обеспечение инженерной деятельности

Гуринович Анатолий Дмитриевич
водное хозяйство и гидротехника

Джанахмедов Эльмар Ахад оглы
машиностроение (автомобильное, тракторное, 
строительное, дорожное)

Джапаров Борис Аликенович
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Джон Тзун"Иен Иу
экономика и управление в инженерной деятельности

Дуйшеналиев Туратбек Болотбекович
инженерная механика

Ержанов Сырымгали Ержанович
строительство

Жунг"Шенг Лю
инженерная механика

Замбахидзе Лери Юрьевич
строительство

Ильянок Александр Михайлович
материаловедение и технология

Карамшук Михаил Фёдорович
железнодорожный транспорт

Кен Уолтерс
инженерная механика

Минеев Евгений Юрьевич
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Момышев Амангельды Аршабаевич
технология пищевой промышленности

Муртазалиев Саид Абдулаевич
геология, добыча и переработка полезных ископаемых

Мусаев Айдын Арастун оглы
системы управления, диагностика, приборостроение

Мусаев Сахиб Аслан оглы
материаловедение и технология

Мырхалыков Жумахан Ушкемпирович
инженерная механика

Начкебия Шалва Шалвович
энергетика, в том числе ядерная

Отто Тауно
машиностроение (тяжелое, энергетическое,
транспортное и др.)

Панфилов Пётр Борисович
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Пирвердиев Этибар Синабаддин оглы
энергетика, в том числе ядерная

Салиев Эргаш Алибекович
проблемы инженерного образования

Сериков Фуад Тулеушевич
химические технологии

Трифонов Николай Юрьевич
экономика и управление в инженерной деятельности

Турсунов Нурмамат Холматович
информационные системы, вычислительная 
и электронная техника, связь и телекоммуникации

Царь Златан
системы управления, диагностика, приборостроение

Шадыханов Калысбек Токтосунович
строительство

Ших"Дянн Хуан
строительство

Шмоэльбек Фриц
проблемы инженерного образования

Штотц Лоренц Петер
экономика и управление в инженерной деятельности

Эрнст Шмахтенберг
инженерная механика

Ярбич Боян
системы управления, диагностика, приборостроение

Совет президентов
Международной инженерной академии

МЕЖДУНАРОДНАЯ
ИНЖЕНЕРНАЯ АКАДЕМИЯ

ПОПОЛНЕНИЕ’2014

Ставка на политику
«быстрого реагирования»

Научно%технологическая политика "быстрого
реагирования" поможет России уменьшить

зависимость от сырьевых отраслей и повысить
присутствие на мировых рынках высоких

технологий, — утверждают предложившие
ее принципы ученые Российской академии

народного хозяйства и государственной службы
(РАНХиГС) при президенте РФ.

МАТЕРИАЛЫ

КАК ОСНОВА БЕЗОПАСНОСТИ

На защиту интеллектуальных прав
Члены Совета Федерации внесли в Государст%
венную Думу законопроект, направленный на
решение проблем, связанных с правовой охраной
и использованием интеллектуальной собственно%
сти на территории Республики Крым и города
федерального значения Севастополя.

модели, промышленные образцы
и свидетельства на знаки для то�
варов и услуг. А это — более 500
товарных знаков. Неурегулиро�
ванность этой проблемы означа�
ло поражение в правах произво�
дителей новых субъектов Феде�
рации, к отсутствию законода�
тельной защиты прав производи�
телей на товарные знаки", — по�
яснил первый заместитель пред�
седателя Комитета СФ по науке,
образованию и культуре Виктор
Косоуров.

Для решения этой проблемы
законопроект предполагает при�
знать действие патентов, выдан�
ных в соответствии с законода�
тельством Украины. Для их при�
знания хозяйствующим субъек�
там достаточно обратиться с за�
явлением в уполномоченные ор�
ганы Российской Федерации.

"Предлагая подобную систе�
му, мы ориентировались на меж�
дународный опыт. Подобный
подход был реализован в процес�
се воссоединения Германии", —
пояснил В.Косоуров.

Интеграция Республики
Крым и города федерального
значения Севастополя в систему
охраны интеллектуальной собст�
венности Российской Федерации
в предлагаемом порядке приве�
дет к облегчению адаптации их
хозяйствующих субъектов к ве�
дению деятельности на террито�
рии России. Предлагаемый зако�
нопроект позволит законода�
тельно защитить крымчан и про�
изводимые ими товары.

Пресс�служба
Совета Федерации

Ледокол — защитник буровых
Ледокол Дальневосточного морского пароходства "Капитан

Хлебников" примет участие в проекте по изучению месторождений
нефти и газа на арктическом шельфе Карского моря. В течение ию"
ля"сентября он будет обеспечивать безопасность буровой несамо"
ходной вышки, проводящей разведку запасов углеводородов на
арктическом шельфе.

В порту Певек Чукотского автономного округа ледокол присое"
динится к каравану судов, которые проследуют с востока на запад
по Северному морскому пути в сопровождении атомного ледокола
"Ямал". Возвращение ледокола в родной порт запланировано на
октябрь"ноябрь.

Впервые ледокольный флот пароходства принимает участие в ра"
ботах в западном секторе Арктики. До этого ледоколы из Владивос"
тока работали только в восточном секторе, обеспечивая доставку
грузов в порты Чукотки. Ледоколы компании также были заняты в
нефтяных проектах на Дальнем Востоке. С 2000 года в зимний пери"
од они обеспечивают проводку танкеров с добытой на сахалинском
шельфе нефтью в страны Азиатско"Тихоокеанского региона.

ВЛАДИВОСТОК  М.Шатилова

"С точки зрения
необходимой
поддержки мы будем
сейчас выходить 
с предложениями 
о пересмотре
параметров стратегии
развития
железнодорожного
транспорта, 
потому что
экономический мир
изменился настолько
резко, что оставаться 
в той парадигме, 
в которой мы писали
эту стратегию еще 
в 2008 году и дальше
дорабатывали 
в том периоде, 
просто невозможно. 
Поэтому нам придется
пересматривать
стратегию", — заявил
президент ОАО
"Российские железные
дороги" (РЖД)
Владимир Якунин.

В
частности, по мнению В.Яку�
нина, должны быть изменены
параметры, касающиеся ре�

альной эффективности, инвест�
программы, производительности
железнодорожного транспорта.
А также работы пассажирского
комплекса.

"Безусловно, нам нужно пере�
ходить на закон о железнодорож�
ном обслуживании в России. Это
касается и грузовых, и пассажир�
ских перевозок. Нам нужно пе�
реходить на уже принятое реше�
ние о долгосрочной тарифной по�
литике. Минимум трех, а лучше
— пятилетней, которая должна
приниматься и неукоснительно
исполняться. Все это то, что необ�
ходимо сделать", — отметил глава
РЖД.

По мнению главы РЖД, на фо�
не низких темпов роста ВВП стра�
ны необходимо ставить вопрос о
развитии тех отраслей, которые
способны генерировать дополни�
тельные доходы, в том числе — и
для государственного бюджета.

"Те чиновники, те экономис�
ты, те эксперты, которые высту�
пают за необходимость развития,
определенных результатов уже
достигли. Хотя я считаю, что у нас
по�прежнему существует засилье
экономистов и финансистов нео�
либерального толка, которые про�
должают вести свою линию", —
заявил В.Якунин.

По его мнению, самым очевид�
ным подтверждением изменений
в экономической политике стало
решение потратить средства Фон�
да национального благосостояния
на инфраструктурные проекты.

"Мы находимся в состоянии
реализации неолиберальной па�
радигмы более 20 лет. На этом
пути были определенные по�
движки, мы формировали инвес�
тиционный климат, мы создава�
ли институты развития, занима�
лись институциональной рефор�
мой. Не мне судить, как мы с
этим справились", — говорит
В.Якунин.

"Но фактом является то, что
на сегодняшний день темпы рос�
та ВВП по прошлому году в 3 ра�
за ниже соответствующих про�
гнозов министерств", — отметил
он. До этого мы тоже "не фикси�
ровали какого�то мощного,
взрывного развития нашей эко�
номики".

"Считаю что 1,5% роста ВВП
для нашей страны — это путь в
никуда", — заявил глава РЖД.

Пока же РЖД планирует при�
влечь у частных инвесторов до

90% средств, необходимых на об�
новление вокзалов.

"В настоящее время в струк�
туре РЖД активно действует ра�
бочая группа, разрабатывающая
предложения, которые опти�
мально скорректируют нынеш�
нюю Концепцию эффективного
использования и развития вок�
зальных комплексов с учетом те�
кущих факторов экономической
и внешнеполитической конъ�
юнктуры. Я думаю, мы уже в ав�
густе представим свои предло�
жения на публичное обсужде�
ние", — сообщил глава Дирекции
железнодорожных вокзалов
(ДЖВ, филиал РЖД) Сергей Аб�
рамов.

Он пояснил, что на фоне мак�
роэкономической ситуации и
вследствие событий на Украине
меняется спрос и цена аренды
коммерческих площадей, умень�
шается средний чек покупок на
вокзалах, резко возросли потен�
циальные террористические угро�
зы, сильно сократился доступ к
иностранным кредитам.

"Очевидно, что в Концепции
отразятся изменения в позиции
компании в вопросе соотноше�
ния собственных и привлечен�
ных инвестиций для реконструк�
ции и модернизации вокзальных
комплексов с созданием на их
базе современных транспортно�
пересадочных узлов, — сообщил
С.Абрамов. — Если раньше РЖД
предлагали инвесторам для реа�
лизации совместных проектов
соотношение 30% собственных и
70% привлеченных средств, то в
новых реалиях компания готова
предложить партнерам условия
10 на 90% соответственно", — за�
явил он.

Глава ДЖВ подчеркнул, что са�
мо здание вокзала — неприкосно�
венная собственность государст�
ва. А те строения, которые будут
возведены в результате реализа�
ции проекта транспортно�переса�
дочных узлов (ТПУ) совместно с
инвестором, будут в полной или
частичной собственности этого
инвестора с правом управления
коммерческими площадями в
этих сооружениях.

По словам С.Абрамова, одним
из инструментов для реализации
схемы ГЧП будет ОАО "РЖД�Раз�
витие вокзалов" (РЖД�РВ), с кото�
рым уже заключены инвестици�
онные меморандумы на общую
сумму более 600 млрд рублей.
И этот показатель продолжает
расти. В частности, в июне такой
документ был подписан с Россий�
ским инвестиционным агентст�
вом "Инвестируйте в Россию", ко�
торый предполагает привлечение
в строительство ТПУ 10 млрд дол�
ларов.

"Интерес к финансированию
проектов ТПУ в России выразили
инвестиционные институты Ки�
тая, Кореи и Сингапура. Сами же
объекты финансирования кон�
кретизируются на следующем
этапе развития сотрудничества",
— добавил С.Абрамов.

По его словам, в число акцио�
неров РЖД�РВ могут войти ин�
вестиционные институты, заин�
тересованные в участии в круп�
ных инфраструктурных проек�
тах. "РЖД�РВ привлечет одного
или несколько стратегических
инвесторов на всю программу
модернизации и реконструкции
вокзалов. Стратегические инве�
сторы также будут участвовать в
строительстве транспортно�пе�
ресадочных узлов в столице в
рамках соглашения РЖД с пра�
вительством Москвы ", — отме�
тил глава ДЖВ.

Ранее РЖД планировали
привлекать инвесторов путем
объявления конкурса на пре�
доставление в аренду коммер�
ческих площадей вокзалов сро�
ком на 25 лет в обмен на кон�
трольный пакет в компании
РЖД�РВ.

На сегодняшний день подпи�
сано более 40 соглашений с
субъектами РФ и муниципаль�
ными образованиями о реконст�
рукции и строительстве на базе
более 50 вокзалов современных
ТПУ. Концепция развития вок�
залов предполагает модерниза�
цию и создание ТПУ на всех
вокзалах ДЖВ (в настоящее
время в ведении дирекции —
354 вокзала).

Железные дороги
меняют стратегию развития

«П
роблема заключается в том,
что на сегодняшний день пре�
кратили свое действие ранее

зарегистрированные в соответст�
вии с законодательством Украины
права на изобретения, полезные

Постоянный мониторинг
ледовой и климатической
ситуаций в Антарктиде,
осуществляемый
Российской
антарктической
экспедицией (РАЭ) 
с бортов научно%
экспедиционных судов 
и на пяти круглогодичных
зимовочных станциях, 
не подтверждает 
гипотезу о глобальном
потеплении, — 
считает начальник РАЭ
Валерий Лукин.

По его словам, огромный
массив данных, которые иссле%
дователи Антарктики получают с
метеорологических постов на
ледовом континенте, и анализ
изменения ледовой обстановки
говорят "о цикличности измене%
ния климата, а не о глобальном
потеплении как устойчивой тен%
денции".

Поясняя свою позицию,
В.Лукин рассказал о небывало
тяжелой ледовой обстановке,
сложившейся в этом году в рай%
оне российской станции Новола%
заревская. Здесь неподвижные
ледовые поля 2%3 метровой тол%
щины простирались на 18 кило%
метров от берега, в то время
как в предыдущие годы суда
подходили к станции по чистой
воде.

Подтверждение своей пози%
ции В.Лукин нашел также в исто%
рии освоения Северного мор%
ского пути. В 1932 году по этой
трассе самостоятельно без ле%
докольной поддержки прошел
теплоход "Сибиряков", в 1933
году — "Челюскин", встретив%
ший ледовую преграду лишь в
15 километрах до Берингова про%
лива. До этого, в начале XX века,
гидрографическое обследова%
ние района осуществлялось ле%
доколами "Таймыр" и "Вайгач".

Но после этого долгие десятиле%
тия трасса была доступна только
для ледоколов. Сейчас Севмор%
путь снова становится доступнее
для мореплавания.

Уверенности в своей правоте
В.Лукину придает история с озо%
новой дырой над Антарктидой, о
которой в свое время очень
много писалось и говорилось.
Но потом, после принятия Мон%
реальской конвенции, запреща%
ющей использование фреона%4,
тема исчезла из поля зрения ми%
ровой общественности, хотя
озоновая дыра над Антарктидой
осталась.

Все понимают: без фреона
не будет работать ни один холо%
дильник или кондиционер. По%
этому "выход" был найден: фир%
ма "Дюпон" вывела на рынок
другую разновидность фреона
— фреон%141, который оказался
в 4 раза дороже своего предше%
ственника.

"Почему никто больше не
вспоминает об озоновой дыре?",
— задает риторический вопрос
начальник РАЭ. И предлагает
свою версию ответа: "Дюпон"
давно вернул вложенные в кампа%
нию по борьбе с "убийцей озоно%
вого слоя" деньги. И об озоновой
дыре перестали писать и гово%
рить.

Другой вопрос — почему озо%
новой дыры нет над Арктикой
(там периодически возникают не%
большие разрывы озонового
слоя, но быстро затягиваются),
хотя объем хозяйственной дея%
тельности в Арктическом регионе
намного больше, чем в Антаркти%
ке"? Объяснение этому парадок%
су начальник РАЭ находит в той
же концепции о цикличности из%
менения климата. И в особеннос%
тях циркуляции атмосферы над
ледовым континентом.

Гипотеза о глобальном потеплении под вопросом
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Электричество
с орбит
Радикальное 

решение проблемы

энергетической

безопасности страны

японское

аэрокосмическое

агентство (ДЖАКСА)

связывает с идеей,

позаимствованной 

из фантастических

романов.

Речь идет о запуске на ор�

биту серии платформ с мощ�

ными солнечными батареями,

которые станут собирать прак�

тически неисчерпаемую энер�

гию нашего светила и переда�

вать ее в Японию в виде микро�

волнового излучения. Назем�

ные станции будут трансфор�

мировать его в привычную эле�

ктроэнергию и направлять по�

требителям.

По утверждениям специали�

стов ДЖАКСА, проект имеет

все шансы выйти на уровень

полной практической реализа�

ции уже к 2030 году. По расче�

там, прототип космической

электростанции может быть го�

тов уже к 2020 году. Эксперт

ДЖАКСА Сусуму Сасаки, пред�

ставляя эту концепцию, при�

знал, что проект потребует ко�

лоссальных затрат. Однако, по

его мнению, игра стоит свеч,

поскольку выполнение про�

граммы приведет к качествен�

ным сдвигам во всей японской

промышленности. И даст ог�

ромный стимул развитию эко�

номики.

"Солнечные электростан�

ции на орбите могут дать без�

граничный источник энергии,

что положит конец конфликтам

из�за нефти и природного га�

за", — уверяет С.Сасаки. По его

мнению, это не только полно�

стью ликвидирует зависимость

Японии от минерального топ�

лива, но и позволит стране

окончательно отказаться от по�

тенциально опасной атомной

энергетики.

ТОКИО В.Головнин

К вершинам навигации
Китай планирует полностью

развернуть спутниковую группи"
ровку национальной навигаци"
онной системы "Бейдоу" на три
года раньше — к 2017 году, а не к
2020"му, как сообщалось ранее.

Между тем, система GPS и
европейская система "Галилео"
продолжают переносить запус"
ки и модернизацию. Так, запуск
первого спутника GPS III нового
поколения откладывается до
2016 года, а завершение созда"
ния наземного сегмента управ"
ления нового поколения плани"
руется только в 2017 году, на
два года позже, чем планирова"
лось изначально.

Что касается российской на"
вигационной системы, то второй
спутник "Глонасс"К" будет запу"
щен до конца этого года, а пер"
вый спутник нового поколения
"Глонасс"К2", который будет пе"
редавать сигналы с кодовым
разделением, сейчас находится
в производстве.

Навигатор для слепых
Австрийская фирма

"БлайндМэпс" (BlindMaps), за"
нимающаяся разработкой тех"
ники для частично недееспо"
собных граждан, представила
специальный навигатор для
слепых людей.

Это устройство, использую"
щее шрифт Брайля, крепится к
трости и при помощи специ"
альных датчиков помогает ука"
зать верное направление дви"
жения. Для того чтобы задать
маршрут, достаточно подклю"
чить приспособление к любому
смартфону или навигационно"
му устройству. Голосовое уп"
равление активирует режим
навигации. И человек может
без труда добраться до пункта
назначения.

Устройство имеет неболь"
шой вес, позволяющий всегда
носить его в кармане. Еще од"
но удобство заключается в
том, что в отличие от обычных
навигационных систем, оно
не отдает звуковых команд,
которые могут отвлекать или
раздражать других пешехо"
дов. Вся необходимая инфор"
мация поступает в виде им"
пульсов, которые понимает
только слепой.

ВЕНА

С рекордной точностью
Австралийские ученые из

университета Аделаиды скон"
струировали самый высоко"
чувствительный в мире термо"
метр. Устройство оснащено
специальным излучателем
света, что дает возможность
зафиксировать температуру с
точностью до одной тридцати"
миллиардной градуса, — сооб"
щил один из авторов этой раз"
работки профессор физики Ан"
дрэ Льютен.

По его словам, технология,
с помощью которой был создан
этот термометр, позволяет со"
здавать и другие измеритель"
ные приборы высочайшей точ"
ности, в том числе — для опре"
деления уровней давления и
влажности, которые найдут
применение в науке, медицине
и различных отраслях промы"
шленности.

СИДНЕЙ                         П.Ваничкин

Заряжается быстрее
Японская компании "Пауэр

Джапан Плюс" (Power Japan
Plus) совместно со специалис"
тами из университета Кюсю
разработала уникальную бата"
рею, которая работает на угле"
родном топливном элементе.

По заверениям разработчи"
ков, батарея, получившая на"
звание "Райден" (Ryden) на
100% состоит из материалов,
поддающихся переработке.
При этом она заряжается в 20
раз быстрее, чем ионно"литие"
вые батареи, которые в настоя"
щее время наиболее широко
используются в электронных
устройствах.

Новинка рассчитана на 3 тыс.
циклов зарядка"разрядка.
В "Пауэр Джапан Плюс" также
отметили, что производство
батареи "Райден" обходится
дешевле, чем ионно"литиевых
аналогов.

"Райден" — это настоящий
прорыв в области элементов
питания, который сделает "зе"
леные" технологии доступными
массовому потребителю", —
уверен президент компании
Кани До.

ТОКИО                              Я.Макаров

Для диагностики автомобилей
Автогигант "Хёндэ мотор" (Hyundai Motor) сообщил о создании

мобильной диагностической системы, способной за считанные ми!
нуты обнаружить проблемы в автомобиле с использованием обыч!
ного планшетника.

По мнению экспертов, новая система автодиагностики "Джи
Ди Эс" (GDS) не имеет аналогов в мире. "Планшетный врач" спо!
собен проверить узлы и системы автомобиля через коммуника!
ционный интерфейс транспортного средства при его подсоеди!
нении к планшетному компьютеру через "Блютус" (Bluetooth) или
"Вай!фай" (Wi!Fi).

Одним из главных преимуществ "Джи Ди Эс" являются ее малые
габариты. Ее планируют ввести в эксплуатацию на фирменных стан!
циях техобслуживания "Хёндэ" и "Киа" уже в сентябре.

СЕУЛ В.Кутахов

П
о словам одного из разработчи�
ков и основателей компании
"Альтаэрос" (Altaeros) Адама

Рейна, в отдаленных районах
США людям, в основном, прихо�
дится получать электроэнергию
при помощи дизельных генерато�
ров, что очень дорого и небезо�
пасно для окружающей среды.
Выход — в использовании техно�
логии, связанной с возобновляе�
мыми источниками энергии
(ВИЭ) — солнечных батарей, би�
отопливных установок, ветряной
генерации. Но, как все ВИЭ, ее
использование сопряжено с оп�
ределенными сложностями.

Во�первых, традиционные "ве�
тряки" очень дорогие — до не�
скольких десятков миллионов дол�
ларов за "мельницу". Кроме того,
их установка требует специаль�
ной тяжелой техники для выкапы�
вания котлована под бетонную ос�
нову, специальных кранов для по�
следующей установки башни и ге�
нераторно�винтовой части. По
времени это может занимать не�
сколько недель или даже месяцев.

Инновационный концепт уче�
ных "Альтаэрос" заключается в
установке генераторно�винтовой
части внутрь многослойной ци�
линдрической оболочки из спе�
циального материала, в которую
потом закачивается гелий. Это
нужно для того, чтобы конструк�
ция могла летать. Соответствен�
но, ее соединяют с остальными
компонентами на земле. И специ�
альным кабелем, что позволяет
"летающей турбине" (диаметром
около 9 метров) взлетать на высо�
ту более 300 метров, где потоки
ветра гораздо сильнее.

Такой подход делает процесс
генерации энергии в разы более

быстро реагировать на чрезвычай%
ные ситуации.

Древнеримский город, погиб%
ший от извержения Везувия в 79 году
н.э, в последние годы оказался в
центре внимания общественности
из%за целой серии обвалов. Специа%
листы начали говорить об опасности
исчезновения уникального комплек%
са, входящего в Список Всемирного
наследия ЮНЕСКО. Кроме того,
музей под открытым небом, зани%
мающий площадь в 66 га, неодно%
кратно подвергался разграблениям.
Недавно итальянские СМИ сообщи%
ли о краже очередной фрески.

"Финмекканика" давно поддер%
живает национальное культурное
наследие Италии. Передовые техно%
логии компаний использовались для
реставрации знаменитых бронзовых
статуй "Воины из Риачи", сооруже%
ния хранилища для Туринской Пла%
щаницы в туринском Соборе Иоанна
Крестителя, наблюдений за состоя%
нием руин дворца императора Клав%
дия в Байях.

РИМ В.Щербакова

За Помпеями будут следить из космоса
Следить за состоянием известного
археологического комплекса Помпеи будут 
при помощи новейших систем наблюдения 
с использованием спутников. Соответствующее
соглашение подписано между Министерством
культуры Италии и итальянским концерном
"Финмекканика".

Проект осуществляется без фи%
нансовых затрат со стороны госу%
дарства. И войдет в общую мас%
штабную программу по восстанов%
лению и поддержанию археологиче%
ского памятника.

Работа по оснащению комплекса
всеми необходимыми системами
возложена на входящие в промыш%
ленную группу компании высоких
технологий "Селекс" и "Телеспацио".
Как сообщили представители "Фин%
мекканики", для осуществления кон%
троля над состоянием древних стен
будут использоваться передовые
спутниковые технологии. В частнос%
ти, в наблюдениях за гидрологичес%

кой ситуацией в зоне будет задейст%
вована группа спутников "Космо%
Скай мед", стоящих на службе Ита%
льянского космического агентства.

Специалисты предупреждают,
что движение почв и оползни, вызы%
ваемые гидрологическими рисками,
являются одной из основных причин
обрушения древних стен. Кроме то%
го, при помощи специальных датчи%
ков будет анализироваться состоя%
ние построек. Это позволит соста%
вить "карту" зданий, нуждающихся в
более или менее срочной реставра%
ции. Системы спутникового наблю%
дения и GPS позволят обеспечивать
лучшую защиту комплекса. А также

варивает с другим человеком, а не
с машиной.

При этом А.Тьюринг ввел по%
нятие 30%%го порога, которое ус%
танавливает, что если компьютер
в ходе 5%минутного разговора
сможет убедить каждого третье%
го собеседника в том, что он под%
линный человек, то такая про%
грамма является искусственным
разумом.

Именно это и произошло в
британской Академии наук, когда
33% судей приняли компьютер
российских ученых за реального
человека. Проверка проводилась
таким образом, что судьи не ви%
дели, с кем говорили — с машина%
ми или с людьми. По итогам бесе%
ды они должны были идентифици%
ровать своего собеседника. При
этом разрешалось задавать лю%
бые вопросы и поднимать любые
темы.

Ранее аналогичный результат
программа Eugene показала на те%
сте в английском университете Ре%
динг. Однако нынешняя проверка
была более сложной и отвечала
всем условиям теста Тьюринга.
"Впервые на собеседовании в Ака%
демии мы не согласовывали зара%
нее темы и вопросы, чего требует
высший уровень теста Тьюринга,
— заявил профессор университе%
та Рединг Кевин Уорик. — В ре%
зультате мы имеем полное осно%
вание заявить, что впервые в миро%
вой науке компьютер сдал тест
Тьюринга".

Программа Eugene соответст%
вует уровню развития 13%летнего
подростка. "Мы затратили много
времени для того, чтобы воссоз%
дать ход мышления подростка и
сделать так, чтобы окружающие
воспринимали машину как челове%
ка, — заявил В.Веселов. — В этом
нам удалось убедить британских
академиков".

ЛОНДОН В.Макарчев

Первый в мире искусственный разум
Созданная российскими учеными 
Владимиром Веселовым и Евгением Демченко
компьютерная программа первой 
в мире признана британской Академией 
наук (Royal Society) подлинным 
искусственным разумом.

Недавно Академия наук про%
вела конкурс по методологии вы%
дающегося британского матема%
тика Алана Тьюринга среди пяти
новейших программ, которые
претендовали на звание искусст%
венного интеллекта. В их ходе со%
зданная В.Веселовым и Е.Демчен%
ко программа Eugene не только
победила, но и прошла все требо%
вания "теста Тьюринга". И тем са%
мым официально признана искус%
ственным разумом. Ни одна дру%

гая программа в мире не может с
ней сравниться по интеллектуаль%
ному уровню.

Пытаясь провести границу меж%
ду человеческим и искусственным
разумом, А.Тьюринг установил
особые правила, которые призна%
ны современной наукой эталонны%
ми. Согласно им, компьютер счи%
тается обладателем искусственно%
го разума, если в беседе с челове%
ком, последний думает, что разго%

граммы. Но с приходом к власти
администрации Б.Обамы космиче%
ская отрасль США сменила при%
оритеты и сосредоточилась на изу%
чении Марса. Двусторонние пере%
говоры о "лунном" сотрудничестве
возобновились лишь недавно.

Южнокорейская сторона ожи%
дает, что нынешнее сотрудничест%
во с НАСА станет началом более
широкого и глубокого взаимодей%
ствия в аэрокосмической области.
Известно, что РК располагает при%
мерно 50% технологий, необходи%
мых для создания лунохода, и 70%
технологий для создания лунного
модуля.

Тем временем в мире начинает%
ся настоящая гонка в деле освоения
Луны. Во многом ее спровоцирова%
ли предположениями о наличии на
Луне крупных залежей редкозе%
мельных элементов. Кроме того,
учитываются военные интересы
участников лунной гонки. Ведь тех%
нологии, используемые для запус%
ка спутников и посадки лунохода,
могут успешно применяться и в си%
стемах управления ракетами.

Поэтому, как считают южно%
корейские эксперты, постепенно
соперничество различных стран
мира в деле освоения Луны лишь
усилится.

СЕУЛ В.Кутахов

Гонка в деле освоения Луны
Национальное управление США по аэронавтике и
исследованию космического пространства (НАСА)
намерено принять участие в южнокорейской
программе изучения и освоения естественного
спутника Земли. Стороны намерены подписать
соглашение о совместных исследованиях в разработке
технологий постройки лунного модуля.

Планируется, что после вывода
на орбиту он будет вращаться во%
круг Луны и осуществлять наблю%
дение за ее поверхностью. Кроме
того, орбитальный аппарат станет
связующим звеном между Землей
и луноходом, который планируется
высадить на поверхности Луны.

Как предусмотрено основными
этапами программы, в 2017 году
Южная Корея совместно с НАСА за%

пустит лунный модуль. А в 2020 году
планирует уже самостоятельно осу%
ществить отправку лунохода на по%
верхность Луны. Участие же НАСА в
данной программе ограничится сов%
местной разработкой лунного моду%
ля. А также консультационной помо%
щью по спектру подготовительных
работ.

Ранее Сеул и Вашингтон уже со%
трудничали в рамках лунной про%

торые и без того могут концент%
рироваться на физической дея%
тельности.

Во время исследований психо%
логи выяснили еще одну законо%
мерность. "При прослушивании
энергичных песен во время заня%
тий на велотренажере или беговой
дорожке у испытуемых сокраща%
лось потребление организмом
кислорода, в то время как показа%
тели активности оставались в нор%
ме", — отметили ученые.

Стимулирующий эффект во
время тестов проявлялся и у лю%
дей, страдающих сердечными за%
болеваниями. Здесь результат
оказался еще более серьезным
— пациенты, слушавшие музыку
во время физических упражне%
ний, смогли выдержать нагрузку
почти на 40% большую, чем ос%
тальные.

Примечательно, что и спор%
тивные функционеры стали при%
числять музыку к разряду запре%
щенных на соревнованиях стиму%
ляторов. Так, на многих марафо%
нах организаторы запрещают
бежать в наушниках. А в 2009 го%
ду один из победителей забега в
США даже был дисквалифициро%
ван именно за использование ау%
дио%допинга.

ВЕНА М.Щербаков

Энергичная музыка повышает выносливость
Музыка во время физической активности
помогает повысить выносливость спортсменов.
Как выяснили австрийские спортивные психологи,
звучащая в наушниках бегуна любимая мелодия
позволяет добиться на 15% лучших результатов,
чем в тишине.

Ученые проводили тесты, давая
спортсменам слушать музыку
разных жанров — от рока и джаза
до классики и японских народных
мотивов. При этом наибольший
прилив сил бегуны ощущали при
прослушивании рок%н%рольной му%
зыки, а самым сильным стимуля%
тором и вовсе стала заглавная пес%
ня из фильма "Рокки" с Сильвест%

ром Сталоне "Глаз Тигра" — с пер%
вых же ее тактов у испытуемых
учащался пульс.

"Прилив сил сначала ощущает%
ся ментально и лишь потом "вто%
рое дыхание" подхватывает все те%
ло", — утверждают психологи.
Причем на спортсменов%любите%
лей этот эффект действует силь%
нее, чем на профессионалов, ко%

По его мнению, огромные

барьеры могут быть похожими

на небоскребы и стать украше%

нием местности. "Нашу стену

для защиты от торнадо можно

сделать из стекла, — подчерк%

нул он. — Она стала бы настоя%

щей достопримечательностью.

Я уже говорил с архитектора%

ми. Они считают, что возвести

такое сооружение возможно.

На это потребуется несколько

лет, но процесс может быть

поэтапным".

Правда, не все физики со%

гласны, что подобные стены

принесут пользу. Некоторые ис%

следователи считают, что высо%

ты 300 метров будет недоста%

точно, чтобы ослабить ветра и

предотвратить торнадо. Кроме

того, столь масштабные соору%

жения могут вызвать изменения

климата.

НЬЮ#ЙОРК И.Пильщиков

От торнадо могут защитить стены

На испытании — «летающие»
ветрогенераторы энергии
Американские разработчики создали 
новый тип ветряного генератора энергии —
более дешевого и эффективного, 
чем ныне действующие.

Профессор Темпльского университета 
(штат Пенсильвания) Ронджия Тао 
предложил построить в трех американских
штатах огромные стены, которые, 
по его мнению, смогут предотвратить
образование торнадо.

По замыслу ученого, ог%
ромные барьеры высотой 300
метров должны располагаться
в области так называемой "Ал%
леи торнадо" — территории
между Скалистыми горами и
горной системой Аппалачи.
Они должны снижать скорость
ветра, затрудняя образование
смерчей.

"Если мы установим три сте%
ны, идущие с востока на запад,
одну — в штате Северная Да%
кота, другую — на границе
между штатами Канзас и Окла%
хома, и еще одну — в штатах

Техас и Луизиана, то мы сни%
зим опасность образования
торнадо на этой территории
навсегда", — подчеркнул Р.Тао
в выступлении на конференции
физиков.

Стоимость конструкций, в со%
ответствии с проектом Р.Тао,
должна составить не менее
16 млрд долларов. "Мы уже про%
водим тесты с помощью компью%
терных моделей. Следующим
шагом будет создание физичес%
кого макета для опытов", —
сообщил ученый.

космической державой в мире —
после России, США и Китая.

Между тем 39%летний Кристиан
фон Бенгтсон, покинув
"Copenhague Suborbitals, присое%
динился к частному голландскому
проекту "Mars One". "Я нашел иде%
альный проект, и теперь погружа%
юсь в него с головой", — заявил
он, добавив, что хотел бы привлечь
к проекту и Данию.

"Mars One" — некоммерчес%
кая организация, цель которой —
к 2025 году основать постоянную
колонию на Марсе. В 2018 году
ее руководитель Бас Лансдорп
намерен направить на "красную
планету" беспилотный космичес%
кий корабль, чтобы определить
подходящую зону для высадки.
А в 2025 году — послать экипаж
из 4 человек, который будет об%
новляться каждые два последую%
щих года.

В настоящее время "Mars One"
строит тренировочный городок
для будущих астронавтов, кото%
рый должен быть готов уже ны%
нешней осенью. Заявки на прием в
отряд подали около 200 тыс. кан%
дидатов, из которых в результа%
те первого отбора остались 1058.
А в конце концов должно стать
всего 24%40.

КОПЕНГАГЕН Н.Морозов

Высадку на Марс готовят и частные компании
Датская некоммерческая организация 
"Copenhagen Suborbital", которая в течение 
уже нескольких лет работает над проектом 
"бюджетной космической ракеты", 
потеряла одного из двух своих отцов%основателей: 
Кристиан фон Бенгтсон покинул ее из%за
разногласий с соучредителем Петером Мадсеном.

Конструкторы, прежде рабо%
тавшие в НАСА и других агентствах
по исследованию космоса, в 2008
году создали организацию, кото%
рая финансируется 25 компаниями
и 1,5 тыс. частными энтузиастами.
За это время они с переменным
успехом осуществили несколько
запусков самодельных космичес%
ких ракет. Так, испытание в 2010
году космического аппарата, на%
званного именем датского астро%
нома Тихо Браге, было неудачным.

Однако пуск ракеты "Сапфир" в
прошлом году прошел практичес%
ки успешно — единственной непо%
ладкой стал отказ парашюта, из%за
чего ракета по возвращении зато%
нула у восточного берега острова
Борнхольм.

Перспективная цель исследова%
телей — запуск в течение предсто%
ящих 10 лет в космос человека, ко%
торым намеревался стать сам Пе%
тер Мадсен. Таким образом, Да%
ния должна была стать четвертой

эффективным. "Наша турбина не
закреплена на стационарном
столбе, как традиционные "ветря�
ки", а свободно летает на кабеле,
что позволяет ей "охотиться" за
более сильными ветрами на раз�
ных высотах", — уточнил А.Рейн.
Кроме того, сборка и установка
такого "ветряка" не требует тяже�
лого оборудования и занимает не
больше дня.

"На планете достаточно вет�
ров, до которых не достают ны�
нешние ветряные установки, что�
бы обеспечить человечество в 100
раз большей энергией, чем ны�
нешняя его потребность", — уве�
рен А.Рейн.

НЬЮ#ЙОРК

пульса" и второго соучредителя
проекта, психиатра и аэронавта
Бертрана Пиккара, этот момент
не пугает. "Сегодня мы стали
еще на один шаг ближе к мечте
облететь мир без единой капли
топлива. И это — победа нашей
технической команды", — под�
черкнул он.

Старт кругосветного перелета
намечен на март 2015 года. Его
маршрут выглядит следующим
образом: Швейцария�Индия�
Мьянма�Китай�перелет над Ти�
хим океаном�Соединенные Шта�
ты�перелет над Атлантикой�Юж�
ная Европа или Северная Афри�
ка�Швейцария.

"Солнечный импульс 1", раз�
работанный Федеральной поли�
технической школой Лозанны
при поддержке частных компа�
ний и Европейского космическо�
го агентства, впервые поднялся в
воздух четыре года назад, в апре�
ле 2010 год.

После этого он совершил ряд
полетов. А в июле того же года
его создатели доказали, что ап�
парат может лететь ночью при
помощи накопленной за день
энергии. В 2011 году он отпра�
вился из Швейцарии в Брюс�
сель и Париж, что стало первым
международным перелетом ма�
шины. В 2012 году пришло вре�
мя первого межконтиненталь�
ного перелета, когда "солнце�
лет" добрался из Швейцарии до
Марокко. А в прошлом году он
пересек Соединенные Штаты с
запада на восток за пять этапов.
Стартовав в Сан�Франциско в
начале мая, он приземлился в
Нью�Йорке в начале июня. На
североамериканский континент
"солнцелёт" был доставлен на
борту грузового "Боинга 747".
Второму прототипу будет по си�
лам пересечь океан собственны�
ми силами.

ЖЕНЕВА И.Дмитрячев

С сохранением
изначальной

свежести
Ученые Технического

университета Лунда

придумали новый

способ хранения

замороженных

фруктов и овощей,

обеспечивающий

сохранение

изначальной

свежести.

Суть метода состоит в том,

что после вакуумной фасовки

продукта в упаковку вводится

вода с небольшим количеством

незамерзающего вещества

трегалоза. С помощью электри�

ческого разряда, который со�

здает отверстия в поверхностях

и мембранах клеток, раствор

попадает в ткани продукта. При�

сутствие незамерзающего ве�

щества внутри и снаружи про�

дукта не позволяет кристаллам

льда "взрывать" клетки, что слу�

чается при обычной заморозке

с целым рядом овощей.

"Таким образом листья со�

храняют упругость и вкус. С точ�

ки зрения пищевой ценности и

состава значимых изменений

не происходит", — отмечает ин�

женер�исследователь в области

продуктовой технологии уни�

верситета Федерико Гомес.

Дисахарид трегалоза менее

сладкий, чем сахар. Поэтому

при его добавлении в продукт

вкус не меняется. Он также вхо�

дит в состав очень многих рас�

тений, микроорганизмов, гри�

бов, водорослей, насекомых,

креветок, пивных дрожжей, как�

тусов.

Однако, по словам разра�

ботчиков, трегалоза действует

на различные овощи и фрукты

по�разному. Если с клубникой,

шпинатом и пастернаком про�

блем не возникает, то реакция,

например, картофеля и руколы

на трегалозу не столь явная.

Новый метод будет опробо�

ван в более широком масштабе

совместно с одним из произво�

дителей продовольственных то�

варов в Швеции.

СТОКГОЛЬМ И.Дергачева

В
торой прототип оказался
больше предыдущего. Размах
его монокрыла, полностью

покрытого тысячами солнечных
элементов, достигает 72 м. Это
всего на семь метров меньше,
чем у аэробуса А380 (79,75 м). Но
если крупнейший современный
пассажирский авиалайнер весит
280 т, то вес "Солнечного им�
пульса" — в 121 раз меньше и со�
ставляет 2,3 т.

Помимо этого, повышена
энергоэффективность самолета.
В частности, коэффициент по�
лезного действия четырех элект�
ромоторов, которыми оснащен
"солнцелет", достиг 94%. Как
рассказал один из соучредите�
лей проекта, инженер и летчик
Андре Боршберг, улучшены и
технические характеристики
машины.

«Солнцелет»  отправится
в кругосветный полет
Создатели аппарата "Солнечный импульс"
(Solar Impulse) представили второй прототип
одноименного самолета, на котором 
в следующем году планируют 
совершить кругосветный перелет 
без единой капли керосина.

Например, она стала менее
чувствительной к влиянию внеш�
них факторов. "Совершая круго�
светный перелет, мы должны дви�
гаться при любой погоде, иметь
возможность лететь через тучи",
— пояснил он. Ранее, во время по�
летов первого прототипа, взлет
моноплана зачастую откладывал�
ся на несколько дней из�за небла�
гоприятных погодных условий.
При проектировке маршрутов
всегда избегались зоны турбу�
лентности, через которые пасса�
жирские лайнеры летают каждый
день, но которые могли бы стать
губительными для хрупкой конст�
рукции "Солнечного импульса",
передвигающегося со скоростью
около 50 км в час.

Более удобной сделана кабина
пилота, в которой установлено
кресло наподобие тех, что можно
встретить в салонах самолетов биз�
нес�класса. "Учитывая, что время
каждого отрезка в воздухе может
достигать 5 суток, нужно, чтобы
пилот мог вынести долгий полет",
— сообщил А.Боршберг.

Понятно, что пилот должен
быть физически отлично подготов�
лен для управления монопланом —
ряди высокой энергоэффективно�
сти кабина самолета не герметична
и не имеет обогрева.

Однако ни А.Боршберга, ни
другого пилота "Солнечного им�

Чтобы быстро выучить язык
Финские специалисты разработали новое приложение для смарт!

фонов, которое позволяет быстро выучить иностранный язык. Компа!
ния "УорлдДайв" из города Тампере уже начала тестирование этого
сервиса.

Особенность новшества в том, что программа сама подбирает за!
дания и скорость обучения, которые подходят конкретному человеку.
При этом каждый ученик получает виртуального учителя!консультанта.
И может полностью сконцентрироваться на самом процессе запоми!
нания новых слов и выражений, не задумываясь о том, что именно и
как учить.

Для каждого пользователя программа создает индивидуальный
график, иллюстрирующий достигнутые успехи и показывающий, на!
пример, сколько слов человек смог освоить за сутки.

В настоящее время с помощью приложения можно учить десять
языков, среди которых финский, шведский, китайский и русский. Пока
сервис доступен только в онлайн!версии и его уже используют люди
из более чем 120 стран. Но вскоре все желающие смогут загрузить его
на смартфоны через магазины мобильных приложений.

ХЕЛЬСИНКИ Н.Бурмистрова

На автобанах — электрозаправки
До сих пор большинство владельцев электромобилей не могли со!

вершать поездки на большие расстояния, поскольку на автобанах не
было станций подзарядки. Отныне все должно поменяться: на трассе
А9, связующей Берлин и Мюнхен, установлены первые такие восемь
зарядных устройств.

Безусловно, "заправка" электромобиля займет определенное вре!
мя — в среднем его владельцу придется прервать поездку примерно
на полчаса. Тем не менее, теперь машины с электрическими двигате!
лями без проблем смогут курсировать на 430!километровом участке
А9 между Лейпцигом и Мюнхеном.

Зарядные системы установлены совместными усилиями компаний
БМВ, Э.ОН и концерна "Сименс" при широкой финансовой поддержке
федеральных и земельных властей Баварии и Саксонии. Полученный
при реализации этого пилотного проекта опыт будет использован в хо!
де дальнейшего расширения сети электрозаправок.

БЕРЛИН В.Филиппов

Планета Тейя ударила в Землю
Материальные подтверждения космологической катастрофы, во

время которой Земля столкнулась с планетой Тейя, в результате чего
образовалась Луна, обнаружили немецкие ученые.

"Мы изучили доставленные в рамках американской космической
программы "Аполлон" образцы лунного грунта на содержание в них
изотопов кислорода, — заявил руководитель работ профессор Гет!
тингенского университета Дэниел Хервац. — В результате удалось
выявить породу, которая по своей молекулярной структуре принци!
пиально отличается от земной. Тем самым, по нашему мнению, мы
обнаружили остатки иного небесного тела — планеты Тейя".

Немецкие ученые считают, что их открытие подтверждает теорию,
согласно которой около 4,5 млрд лет назад произошло столкновение
Земли и Тейя. При этом удар пришелся по касательной по отноше!
нию к Земле, что сохранило нашу планету, однако выбросило с нее в
космос большое количество мантии. С течением времени из этих ку!
сков образовалась Луна.
ЛОНДОН В.Макарчев
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Суперкомпьютер
"Лобачевский",
который войдет 
в топ%100
суперкомпьютеров
мира, запущен 
в Нижегородском
национальном
исследовательском
университете имени
Лобачевского. 
Это — второй 
по мощности
вычислительный
комплекс среди
университетских 
ЭВМ — 
после "Ломоносова" 
в МГУ.

«Л
обачевский" имеет про�

изводительность 580 те�

рафлопс и способен

производить вычисления со

скоростью примерно 500 трлн

операций в секунду. Один из

проектов, который смогут реа�

лизовать с его помощью ниже�

городские ученые и програм�

мисты, — "Виртуальное серд�

це". На основе персональных

данных магнитно�резонансной

томографии человека планиру�

ется определять возможные

патологии сердца. И с помо�

щью математического тестиро�

вания выработать метод подав�

ления аритмий.

Помимо диагностических

функций, "Лобачевский" будет

моделировать сложные техни�

ческие системы для железно�

дорожного транспорта, газо�

вой отрасли, что позволит сни�

зить затраты при проектирова�

нии и повысить надежность си�

стем, — сообщил замминистра

образования и науки РФ Алек�

сандр Повалко.

"Однако приоритетное мес�

то в его использовании займут

биомедицинские и нейроис�

следования — то, что связано

с работой головного мозга.

В ближайшее десятилетие это

будет одна из ключевых задач

мировой науки", — подчеркнул

замминистра.

На базе Нижегородского

университета создается био�

медицинский кластер, где бу�

дут вестись разработки в об�

ласти радиобиологии и луче�

вой терапии, проводиться ис�

следования по программиро�

ванию стволовых клеток и

моделированию новых ле�

карств.

Проект вошел в феде�

ральную целевую программу

развития медицинской и

фармацевтической промыш�

ленности, рассчитанную до

2020 года. Будущий иннова�

ционный центр должен зара�

ботать в 2015 году. На его со�

здание из федерального бю�

джета выделено более мил�

лиарда рублей.

Н.Чистякова
НИЖНИЙ НОВГОРОД

ППААННООРРААММАА
На освоение
Антарктиды

Государство намерено под�
держивать ученых и исследова�
телей, ведущих свою работу в
Антарктиде, — заявил на цере�
монии вручения наград участ�
никам проекта "Озеро "Восток"
президент России Владимир
Путин.

"Мы хорошо осознаем всю
важность научных исследова�
ний в Антарктике, значимость
постоянного и активного при�
сутствия нашей страны на шес�
том континенте. И намерены
достойно поддерживать всех,
кто там работает", — заявил он.

Президент отметил, что этот
труд сопряжен с риском и боль�
шими нагрузками. "Потому счи�
таю абсолютно правильным и
справедливым решение о том,
чтобы уравнять социальные га�
рантии специалистов, которые
работают и в Антарктиде и на
Крайнем Севере", — подчерк�
нул он.

В.Путин отметил, что Россия
намерена наращивать работу в
рамках Антарктической экспе�
диции. По его словам, мас�
штабный план действий пропи�
сан в Стратегии развития дея�
тельности России в Антарктиде
на период до 2020 года и на
перспективу.

САНКТ#ПЕТЕРБУРГ

Первые граммы лекарственно%
го препарата, доставляемого непо%
средственно и только в раковые
клетки, надеются получить к концу
2014 года ученые, работающие на
стыке биологии, химии и физики.
Это будет важный шаг на пути к
мечте многих поколений медиков
— селективной терапии, подавляю%
щей больные клетки и не затрагива%
ющей здоровые, — подчеркнул
один из руководителей проекта Ва%
лерий Фокин.

Работы ведутся в Москов%
ском физико%техническом ин%

ституте (МФТИ), который в по%
следние годы активно развивает
биологическое направление, и в
Институте Скриппса в Сан%Диего
(Калифорния). Возглавляют про%
ект американский профессор
Джеймс Полсон и Валерий Фо%
кин, выпускник Нижегородского
университета.

Начать курс исследований ре%
шили со злокачественных заболе%
ваний крови, где роль раковых
клеток играют белые кровяные
тельца — лейкоциты. В том числе и
В%клетки. Ученым удалось выяс%
нить, что эти клетки имеют свои
"рецепторы", благодаря которым
они распознают и поглощают, в ча%
стности, определенные виды поли%
сахаридов.

Крупная молекула полисахарида
была выбрана "транспортным сред%
ством", "на хвост" которого ученые
решили "посадить" лекарство. Его
"упаковывают" в "липозомальную
форму" — "большую клетку с ли%
пидным жировым слоем, разме%

ром порядка 80%100 нанометров",
рассказал ученый.

В ближайшем будущем, по за%
мыслу авторов проекта, лечение
раковых заболеваний крови будет
выглядеть так: "шарики" из полиса%
харида и лекарства вводятся в
кровь, лейкоциты распознают их, а
прочие кровяные клетки остаются к
ним равнодушными. Соотношение
размеров лейкоцита и лекарствен%
ной клетки — примерно как апель%
син и дробинка. "Лейкоцит погло%
щает шарик, внутри липосома раз%
валивается, и из нее вываливается
лекарство", — обрисовал картину
ученый.

Подобный курс лечения будет
значительно гуманнее современ%
ной химиотерапии, которая подав%
ляет все виды клеток. Но, посколь%
ку раковые клетки гораздо про%
жорливее, они поглотят больше
яда и погибнут. Испытания нового
препарата на человеке планируется
начать в будущем году.

Л.Смирнов

С инициативой ликвидировать в
мировой экономике бумажные
деньги и ограничиться в мировой
финансовой системе лишь элек%
тронными их видами выступил про%
фессор Гарвардского университе%
та и один из крупнейших экономис%
тов мира Кеннет Рогофф.

"Тем самым будут немедленно
решены две сложные проблемы, с
которыми сталкиваются сейчас
Центробанки и правительства. Это
— изымание по причине сверхниз%
кой учетной ставки наличности из
финансовой системы для форми%
рования резервов за пределами
государственного контроля, а так%
же уход от налогов", — считает
экономист.

Обратной стороной данного
шага станет потеря ведущими
странами%эмитентами твердых ва%

лют и, в первую очередь, США до%
ходов от их печатания и продажи,
признает К.Рогофф. Однако это
будет незначительной платой за
увеличение контроля над денеж%
ными потоками и фактической лик%
видацией черного финансового
рынка.

Будет также ликвидирована и
такая форма транзакций, как ано%
нимный денежный расчет. А так%
же оборот наличности для пре%
ступной деятельности, включая
торговлю наркотиками, подчерки%
вает аналитик.

В то же время отмечает он, за%
дача выведения бумажных денег
из оборота является достаточно
сложной. "На сегодняшний день на
каждого живущего в США и Евро%
союзе человека, включая детей, в
хождении находится сумма, равная

4 тыс. долларов. В Японии она еще
более значительная. При этом наи%
более широкое распространение
имеют крупные купюры в 100 дол%
ларов", — отметил экономист.

По его словам, значительная
часть наличности сейчас сосредо%
точена в руках преступных группи%
ровок. Так, когда в Мексике арес%
товали главаря одного из крупней%
ших наркосиндикатов Хоакина Гус%
мана, то у него в квартире были
обнаружены пачки денег на сумму
в 200 млн долларов, напомнил
К.Рогофф.

В этой связи он предлагает на%
чать ликвидацию наличных денег с
вывода из обращения купюр круп%
ного достоинства.

ЛОНДОН В.Макарчев

На солнечную
энергию

Компания "Хевел" (совме�
стное предприятие группы
"Ренова" и "Роснано") и входя�
щая в "Ренову" компания "Аве�
лар" подписали с правительст�
вом Забайкальского края со�
глашение о строительстве в
регионе солнечных электро�
станций.

Ориентировочный объем
инвестиций составит более
5 млрд рублей. Проект пред�
полагает строительство авто�
номных дизель�солнечных
энергоустановок суммарной
мощностью до 1 МВт для
обеспечения электроэнергией
труднодоступных населенных
пунктов Забайкальского края и
инфраструктуры. А также
строительство сетевых сол�
нечных электростанций сум�
марной установленной мощ�
ностью 50 МВт.

Аналогичное соглашение
"Хевел" и "Авелар" заключили
с правительством Саратов�
ской области, где заявленные
инвестиции также составляют
более 5 млрд рублей.

САНКТ#ПЕТЕРБУРГ

«Добролет» —
на самолет

Авиакомпания "Добролет"
планирует достичь рентабель�
ности к концу 2015 года. "На се�
годняшний день говорить о ней
пока не приходится. Но с увели�
чением парка воздушных судов
и повышением налета мы наде�
емся выйти на рентабельность
до конца 2015 года", — заявил
директор авиакомпании Анд�
рей Калмыков.

Парк перевозчика состоит в
настоящее время из двух само�
летов Boeing 737 NG и одного
регионального SSJ�100. В пла�
нах "Добролета" пополнять
парк ежегодно на восемь само�
летов. При этом эксплуатиро�
ваться будут только Boeing.

"В этом году будет еще
шесть самолетов, — продолжил
А.Калмыков. — "Сухой" мы от�
дадим обратно. Мы его были
вынуждены включить в парк,
чтобы получить сертификат
эксплуатанта, выполнить тре�
бования по количеству судов.
Будут только новые машины,
только с завода".

Пока первый в России лоу�
костер "Добролет" осуществ�
ляет регулярные перевозки по
маршруту Москва�Симферо�
поль.

СИМФЕРОПОЛЬ А.Коновалов

«Лобачевский» возьмется
за «Виртуальное сердце»

Огурцы и томаты будут расти на полярных станциях

Качественным воздухом дышат немногие

От наличных денег пора отказаться

Огурцы и томаты теперь можно
получать даже на полярных станци%
ях. Ученые Агрофизического науч%
но%исследовательского института на%
шли формулу выращивания овощей,
которые не будут уступать по вкусо%
вым качествам и набору витаминов
помидорам и огурцам, созревшим
под южным солнцем, — сообщил
директор института Виктор Якушев.

По его словам, разработки пред%
назначены, прежде всего, для регио%
нов Крайнего Севера, полярных
станций, кораблей Военно%морского
флота, буровых платформ, куда до%
статочно сложно завозить свежие
овощи.

"Разработанный в институте
прототип биофабрики в закрытом
грунте уже обеспечивает свежими
овощами коллектив института из
200 человек, — рассказала науч%
ный руководитель проекта Гаянэ
Панова. — Мы исследуем качества
полученных плодов — томатов,
огурцов, зеленных культур — пет%
рушки, сельдерея, укропа, фенхе%
ля, а также кабачков, тыквы, капус%
ты. А затем раздаем плоды кол%
лективу института".

"За год с одного квадратного ме%
тра мы собираем 300 кг огурцов,
100 кг томатов, 90 кг зелени. Огурцы
дают 6 урожаев в год, томаты — 4,
зеленные культуры — от 12 до 24",
— подчеркнула она.

В институте разработаны три ос%
новных типа установок — для длинно%
стебельных лианоподобных растений
(огурцы, некоторые сорта и гибриды
томатов), для культур, не превыша%
ющих полутораметровой высоты
(цветы, перцы, кабачки, тыква, капу%
ста) и для низкорослых культур, не
выше 40 см (зелень, лекарственные
травы, пряности). Они располагают в
несколько ярусов на полках. Эти ти%
пы установок могут комбинировать%
ся в зависимости от задач заказчика
или размеров помещения.

Натриевые лампы высокого дав%
ления обеспечивают освещенность,
приближенную к спектру естествен%
ного солнечного света. При этом
ученые не упускают из вида фактор
рентабельности будущих биофаб%
рик, сочетая натриевые лампы со
светодиодными. По словам Г.Пано%
вой, Агрофизический институт рабо%
тает над оптимизацией энергозатрат

совместно с Институтом микроэлек%
троники РАН. Грунт заменяет не%
большое количество специально пе%
реработанного торфа для размеще%
ния корневой системы растений.
Применяется также капельный полив
с использованием питательных рас%
творов.

"Главное для нас — это качество
плодов, их вкус, — говорит Г.Пано%
ва. — Наши помидоры и огурцы не
уступают по вкусу и аромату выра%
щенным в Волгограде или Астраха%
ни, где интенсивность лучистой энер%
гии очень велика".

САНКТ#ПЕТЕРБУРГ Н.Михальченко

Футболки 
с охлаждением

Изнуряющая жара, которая
вот уже несколько лет подряд
устанавливается в летние меся�
цы в Японии, вынуждает жите�
лей страны искать новые и, по�
рою, недешевые способы охла�
диться.

Такую возможность им, в
частности, предоставляет На�
циональное агентство аэроко�
смических исследований
(ДЖАКСА): оно выпустило в
продажу футболки с функцией…
охлаждения.

Линейка под названием
JAXA COSMODE вряд ли заинте�
ресует ценителей брендовой
одежды своим внешним видом.
Тем не менее, главный секрет
новинки — уникальная сеть ми�
ниатюрных трубок, пронизыва�
ющая ткань футболки. Анало�
гичные системы используются
для поддержания нужной тем�
пературы внутри космических
скафандров.

По трубкам циркулирует
специальная жидкость, которая
способна примерно за полчаса
охладить футболку до темпера�
туры в 4 градуса Цельсия. При
этом ее можно стирать в обыч�
ной стиральной машине.

Желающим приобрести фут�
болку, изготовленную по косми�
ческой технологии, придется
выложить за нее около 60 тыс.
иен (590 долларов).

ТОКИО                        Я.Макаров

Лишь 12% жителей городов в ми%
ре дышат качественным воздухом —
такой вывод содержится в докладе
Всемирной организации здравоохра%
нения (ВОЗ). Всего в рамках мас%
штабного исследования была изучена
ситуация в 1,6 тыс. городов в 91 стра%
не. Это — на 500 городов больше,
чем во время подготовки предыду%
щего доклада по этой теме, вышед%
шего в свет в 2011 году.

Эксперты Организации со штаб%
квартирой в Женеве установили, что

половина городского населения ды%
шит воздухом, загрязнение которого
превышает максимально допусти%
мую норму, как минимум, в 2,5 раза.
Это повышает риск возникновения та%
ких серьезных недугов, как инсульт,
болезни сердца и рак легких, а также
хронических и острых респираторных
заболеваний, включая астму.

При этом в большинстве городов,
по которым существуют данные за
предыдущие годы, отмечено ухуд%
шение качества воздуха. "В глобаль%
ном масштабе, к сожалению, ситуа%
ция с загрязнением воздуха ухудши%
лась", — признала директор департа%
мента ВОЗ по общественному здра%
воохранению и окружающей среде
Мария Нейра.

Основными факторами загрязне%
ния воздуха в городах эксперты назы%
вают транспорт, энергоемкое жи%
лищное строительство, чрезмерное
использование энергии и развитие
промышленности, а также недостат%
ки в утилизации городских отходов.
В этой ситуации не удивительно, что,
согласно данным ВОЗ, в 2012 году от
загрязнения воздуха в мире умерли
3,7 млн человек.

Согласно исследованию, в пер%
вую двадцатку списка самых загряз%
ненных стран вошли Пакистан, Афга%
нистан, Индия, Иран и Бахрейн. Тяже%
лее всего дышится в пакистанском
Пешаваре с населением в 3,6 млн че%
ловек. Средняя годовая концентра%
ция частиц PM10 диаметром 10 мик%
рометров или менее составляет там
540 микрограмма на кубический
метр. В то же время, согласно реко%
мендациям ВОЗ, средняя годовая
концентрация PM10 не должна пре%
вышать 20 микрограмм на кубичес%
кий метр. На втором месте идет дру%
гой пакистанский город — Равалпинди
(448), на третьем — афганский Маза%
ри%Шариф (334).

Чище всего городской воздух
признан в городах Соединенных Шта%
тов, Австралии и Канады.

Показатели загрязнения воздуха в
Москве составили 33 микрограмма
на кубический метр. По этому пока%
зателю российская столица стала
вровень с такими городами, как аме%
риканский Лос%Анджелес или столица
Венгрии Будапешт.

ЖЕНЕВА

Контролирует…
форель

Уже восемь лет несколько
сотен речных форелей обита�
ют в бассейнах пражской во�
доочистной станции в Каранах,
откуда чистой водопроводной
водой снабжается вся чешская
столица.

Форель — рыба особенно
остро реагирующая на любые
загрязнения воды. В природе
эти рыбы живут в чистых гор�
ных реках с быстрой проточной
водой. Поэтому именно форе�
ли с успехом "работают" в Ка�
ранах живыми "датчиками",
постоянно сигнализирующими
о состоянии той воды, которая
затем по трубам 20�километ�
ровой длины подается в Прагу.

Периодически работники
станции вылавливают старых
рыб, поскольку с возрастом
(средний срок жизни форели
около 15 лет) чувствитель�
ность этих рыб к токсичным и
вредным веществам ослабе�
вает. И выпускают в водоем
молодняк.

Вся поступающая в праж�
скую водопроводную сеть вода
перед тем, как отправиться к
потребителям, выстаивается от
30 до 40 дней без доступа све�
та в подземных резервуарах
при температуре от 8 до 12 гра�
дусов Цельсия.

ПРАГА А.Карцев

Будет лекарство, доставляемое в раковые клетки

В номере использованы материалы ИТАР!ТАСС

Испанские Talgo заменят «Сапсаны»
Испанские поезда Talgo могут заменить "Сапсаны" на
направлении Москва%Нижний Новгород. А "Сапсаны"
поставим на Санкт%Петербург, чтобы сделать такто%
вое движение", — сообщил президент ОАО "Россий%
ские железные дороги" (РЖД) Владимир Якунин.

По его словам, это позволит РЖД составить конкуренцию другим
видам транспорта на направлении Москва — Санкт!Петербург.
Поезда Talgo также могут быть запущены в направлении Белгорода
при условии модернизации инфраструктуры, добавил глава РЖД.

Согласно контракту с испанской Patentes Talgo S.L., РЖД должны
получить в 2014!2015 годах 7 двадцативагонных поездов. Ранее их
планировалось эксплуатировать на маршруте Москва!Киев и Моск!
ва!Берлин.

Конструкционная скорость новых поездов достигает 200 км/ч.
Поезда Talgo оборудованы системами наклона кузова, пневматиче!
ского подвешивания и улучшенного вписывания в кривые, что поз!
воляет не только увеличить маршрутную скорость движения, но и
значительно повысить комфортность.

На посадку виноградников в Крыму
Финансирование программы господдержки российского вино!

градарства может быть увеличено на 50% из!за присоединения
Крыма к России, — сообщил президент Союза виноградарей и ви!
ноделов Леонид Попович.

По его словам, эта тема уже обсуждается в Минсельхозе,
речь идет о выделении дополнительно 140 млн рублей на ком!
пенсацию затрат на посадку виноградников в связи с присоеди!
нением Крыма.

"В 2014 году на эти цели выделено порядка 300 млн рублей. Но
этот объем финансирования принимался без учета Крыма. И день!
ги давно расписаны по ведомствам", — пояснил глава отраслевого
союза.

В настоящее время площадь виноградников в Крыму составляет
порядка 30 тыс. га, в материковой части России — около 60 тыс. га,
сообщил Л.Попович.

П
о его словам, сейчас реализу�
ются проекты по созданию ма�
лых спутников "Татьяна". На

завершающем этапе и создание
спутника "Ломоносов". Их раз�
работка ведется учеными, препо�
давателями, студентами и аспи�
рантами МГУ.

Первый спутник под названи�
ем "Татьяна�1" был запущен в
2005 году в рамках мероприятий,
посвященных 250�летию вуза.
В дальнейшем были также выве�
дены на орбиту "Татьяна�2" и
"Михайло Ломоносов — 1".

Как сообщил на "круглом
столе" первый заместитель ру�
ководителя Роскосмоса Алек�
сандр Иванов, запуск "Ломоно�
сова" запланирован на конец
2015 года.

Л.Макриденко также отме�
тил, что будущее — за пусками
целых кластеров из спутников.
"Нужны кластеры, нужны мно�
госпутниковые системы. А со�
здать их можно только из микро�
спутников", — подчеркнул он.

Идею создания в РФ нацио�
нального центра мониторинга
космической радиации выдви�
нул директор НИИ ядерной фи�
зики (НИИЯФ) МГУ Михаил Па�
насюк. Это предложение он оз�
вучил в ходе "круглого стола" на
тему "Результаты космической
деятельности России: от косми�
ческих исследований к модерни�
зации экономики", который про�
ходит в МГУ.

"В этот центр должны входить
несколько компонентов. В част�
ности, это космическая группи�
ровка спутников, локальные цен�
тры (их должно быть 3�4), кото�
рые должны работать по единым
стандартам обработки информа�
ции", — пояснил М.Панасюк.
Помимо этого, должен быть со�
здан прогностический центр кос�
мической погоды, ситуационный
и командный центры по автома�
тическим и пилотируемым кос�
мическим аппаратам.

"В этом проекте должны уча�
ствовать и Российская академия
наук, и Росгидромет, и другие за�
интересованные ведомства. Ком�
плексная реализация всех ком�
понентов позволит создать уни�
кальный и единственный в мире
центр мониторинга космической
радиации", — отметил директор
НИИЯФ МГУ.

Малый спутник "Ломоно�
сов", разработанный в Москов�
ском государственном универ�
ситете, может послужить и в це�
лях мониторинга астероидной
опасности, — считает М.Пана�
сюк. На спутнике установлена
соответствующая аппаратура.
"Мы надеемся, что благодаря
спутнику "Ломоносов" будет со�
здан прототип космического
сегмента системы мониторинга
астероидной опасности",� сооб�
щил он.

На МКС планируется устано�
вить телескоп для создания мно�
гоцветного фотометрического
каталога звезд Галактики, — со�
общил, выступая в МГУ, дирек�
тор Государственного астроно�
мического института имени
Штернберга (ГАИШ) Анатолий
Черепащук.

Телескоп "Лира�Б" разрабо�
тан ГАИШ и в 1999 году включен
в программу прикладных иссле�
дований и экспериментов на
МКС. Однако затем проект был
приостановлен. Сейчас работы
возобновлены. "В 2010 году был
успешно завершен эскизный
проект телескопа. Сейчас мы
двигаемся дальше, вопрос пока
только с финансированием", —
сообщил А.Черепащук.

По его словам, после установ�
ки телескопа на МКС орбиталь�
ное движение станции обеспе�
чит сканирование всего неба и
получение многоцветного фото�
метрического каталога 400 мил�
лионов звезд Галактики.

Приоритет — микроспутникам
Разработка микроспутников и кластерные
спутниковые запуски являются приоритетными
направлениями в космической сфере, — 
такое мнение в ходе "круглого стола" 
в МГУ высказал генеральный директор —
генеральный конструктор ВНИИЭМ 
Леонид Макриденко.

Двухэтажные электрички

С
огласно соглашению, ТМХ
разработает двухэтажные
электропоезда с асинхрон�

ными тяговыми приводами,
предназначенные для экс�
плуатации на скоростях до
160 км/ч. До конца июня
2015 года холдинг подготовит
проект договора поставки
электропоездов.

Двухэтажные электрички
создаются в России впервые.
Их разработка осуществляется
в рамках программы по созда�
нию нового семейства россий�
ских электропоездов. Первый
проект этого семейства — го�
родской электропоезд ЭГ2Тв
— был представлен в мае теку�
щего года. До конца 2014 года
будут изготовлены еще два со�
става ЭГ2Тв, которые отпра�
вятся на сертификационные
испытания.

Новое семейство электро�
поездов будет включать в себя
модификации для скоростей
движения до 120 и до 160 км/ч,
работающие на постоянном,

переменном токе и двухсис�
темные версии.

Кроме того, ЦППК и ТМХ
договорились о разработке
инновационных электропоез�
дов с асинхронными тяговыми
двигателями для эксплуатации
в пригородном экспресс�сооб�
щении. Проект договора на
поставку электропоездов пла�
нируется подготовить до кон�
ца 2014 года. Предполагается,
что новые электрички будут
курсировать между Москвой
и крупными городами, нахо�
дящимися как внутри, так и за
пределами столичной агломе�
рации.

ОАО "Центральная пригородная пассажирская
компания" (ЦППК) и ЗАО "Трансмашхолдинг"
(ТМХ) подписали соглашение о разработке инно%
вационных двухэтажных электропоездов для
межрегионального сообщения.

Праздники 
6 — День работников морского и речного флота.

10 — День победы русской армии под командованием Петра I
над шведами в Полтавском сражении (1709).

13 — День рыбака.
13 — День российской почты.
20 — День металлурга.
26 — День работника торговли.
27 — День Военно%Морского Флота.

Памятные даты
1 — 75 лет назад (1939) в Рязани был основан Завод № 168. Ныне

ОАО "Роствертол". Предприятие производит такие военные и граждан%
ские вертолеты, как Ка%62, Ми%8/17, Ми%38.

1 — 70 лет назад (1944) в г. Бреттон%Вудс (США) открылась Валютно%
финансовая конференция ООН (1%22 июля 1944 г.). По ее итогам были
созданы Международный валютный фонд (МВФ) и Международный
банк реконструкции и развития (МБРР).

1 — 65 лет назад (1949) в Пензе началось строительство машиностро%
ительного завода № 243 по выпуску главных судовых двигателей для под%
водных лодок и других судов военно%морского флота. Ныне —
ОАО "Пензадизельмаш", входит в состав ЗАО "Трансмашхолдинг".

8 — 75 лет назад (1939) был подписан приказ о создании в Туле стан%
костроительного завода, ныне — ОАО "АК "Туламашзавод"". Производит
автоматические пушки для бронемашин и вертолетов, морские артилле%
рийские установки, высокоточные противотанковые снаряды и др.

8 — 40 лет назад (1974) вышло постановление ЦК КПСС и Совета Ми%
нистров СССР "О строительстве Байкало%Амурской железнодорожной
магистрали". XVII съезд ВЛКСМ объявил БАМ ударной комсомольской
стройкой.

10 — 85 лет назад (10 июля — 8 августа 1929 г.) самолет АНТ%9 "Кры%
лья Советов" совершил круговой перелет по маршруту Москва — Берлин
— Париж — Рим — Марсель — Лондон — Париж — Берлин — Варшава
— Москва. За 53 часа летного времени было пройдено расстояние в
9037 км.

11 — 140 лет назад (1874) русский ученый%электротехник Александр
Лодыгин получил привилегию (патент) на "способ и аппараты дешевого
электрического освещения" — лампу накаливания.

11 — 115 лет назад (1899) был основан итальянский автомобильный
концерн "Фиат" (Fabbrica Italiana di Automobili Torino — F.I.A.T.).

13 — 45 лет назад (1969) в СССР был осуществлен запуск ракеты%
носителя с автоматической станцией "Луна%15". Цель полета — доставка
на Землю образцов лунного грунта.

15 — 80 лет назад (1934) был запущен в опытно%промышленную экс%
плуатацию завод "Уралэлектротяжмаш". Ныне ЗАО "Энергомаш (Екате%
ринбург)%Уралэлектротяжмаш".

16 — 100 лет назад (1914) был учрежден Екатеринбургский горный
институт. Ныне — Уральский государственный горный университет.

17 — 30 лет назад (1984) в СССР осуществлен запуск космического
корабля "Союз Т%12". Экипаж: Владимир Джанибекова, Светлана Савицкая
и Игорь Волк. 25 июля Савицкая стала первой в мире женщиной, совершив%
шей выход в открытый космос.

18 — 80 лет назад (1934) было основано ОАО "Компания Сухой"
"Комсомольский%на%Амуре авиационный завод имени Ю.А.Гагарина".

20 — 20 лет назад (1994) с конвейера Горьковского автозавода со%
шел первый легкий грузовик семейства малотоннажных автомобилей
ГАЗ%3302 "Газель".

21 — 165 лет назад (1849) на берегу Волги между деревнями Сор%
мово и Мышьяковка был основан судостроительный завод "Красное
Сормово". Ныне ОАО "Завод "Красное Сормово"" (Нижний Новгород).

21 — 85 лет назад (1929) было основано ОАО "Ростсельмаш".
27 — 50 лет назад (1964) на базе Главного управления Гражданского

воздушного флота было образовано Министерство гражданской авиации
СССР. Ныне его правопреемником является Федеральное агентство воз%
душного транспорта (Росавиация).

27 — 50 лет назад (1964) совершил первый полет самолет Як%36:
первый советский самолете вертикального взлета и посадки.

29 — 75 лет назад (1939) было образовано ОКБ П.О. Сухого. Ныне
ОАО "ОКБ Сухого" в структуре Авиационной холдинговой компании
"Сухой".

Юбилеи 
1 — 125 лет назад родилась Вера Мухина (1889%1953), советский

скульптор, народный художник СССР (1943), действительный член Ака%
демии художеств СССР (1947). Автор скульптурной группы "Рабочий и
колхозница", памятника Петру Чайковскому в Москве и др.

7 — 90 лет назад родилась Наталья Бехтерева (1924%2008), российский
ученый%нейрофизиолог, академик АМН СССР (1975) и АН СССР (1981).
Научный руководитель Института мозга человека РАН (1992%2008).

8 — 120 лет назад родился Петр Капица (1894%1984), академик АН
СССР (1939). Один из основателей физики низких температур и физики
сильных магнитных полей, организатор и первый директор (1934%1946;
1955%1984) Института физических проблем (ныне его имени). Лауреат
Нобелевской премии по физике (1978), Герой Социалистического Труда
(1945, 1974).

13 — 80 лет назад родился Алексей Елисеев (1934), советский летчик%
космонавт, дважды Герой Советского Союза (1969). Участник первой в
мире стыковки двух пилотируемых космических кораблей ("Союз%4/5";
1969), космического корабля и орбитальной станции ("Союз%10"/"Са%
лют%1"; 1971).

17 — 90 лет назад родился Влаиль Казначеев (1924), российский уче%
ный в области медицины, врач%терапевт, академик РАМН. Возглавлял
Институт клинической и экспериментальной медицины СО РАМН (1971%
1988).

24 — 110 лет назад родился Николай Кузнецов (1904%1974), советский
военно%морской деятель, адмирал. Главнокомандующий ВМФ СССР
(1939%1947; 1951%1955). Герой Советского Союза (1945).

25 — 140 лет назад родился Сергей Лебедев (1874%1934), советский
ученый%химик, академик АН СССР (1932). Исследовал полимеризацию
непредельных углеводородов, руководил разработкой первого в мире
промышленного способа получения синтетического каучука.

28 — 110 лет назад родился Павел Черенков (1904%1990), советский
ученый%физик, академик АН СССР (1970). Обнаружил свечение вещест%
ва под действием заряженных частиц сверхсветовой скорости (Черенко%
ва%Вавилова излучение). Лауреат Нобелевской премии по физике (1958;
совместно с Игорем Таммом и Ильей Франком).

30 — 100 лет назад родился Сергей Егер (1914%1987), советский уче%
ный и авиаконструктор, Герой Социалистического Труда (1972). Участник
создания ряда самолетов КБ А.Н. Туполева, в том числе — первого в ми%
ре реактивного пассажирского самолета Ту%104.

31 — 100 лет назад родился Самсон Кутателадзе (1914%1986), совет%
ский физик, академик АН СССР, Герой Социалистического Труда (1984).
Занимался исследованиями в области теплофизики, гидродинамики, но%
вых проблем энергетики. Директор Института теплофизики СО АН СССР
(1964%1986; ныне его имени).

Выставки, ярмарки,
конференции

1 — в Москве пройдет шестой Российский саммит деловых кругов
"Сильная Россия%2014". В форуме примут участие представители испол%
нительной и законодательной власти РФ, главы регионов, руководители
предприятий и СМИ и др. В повестке вопросы инновационного развития
регионов и др. Проводится ежегодно с 2009 г.

1 — в Москве запланировано первое заседание Общественной пала%
ты РФ в новом составе из 166 представителей.

1#3 — в Калининграде пройдет третий Всероссийский съезд кадастро%
вых инженеров и четвертая Европейская конференция геодезистов и ка%
дастровых инженеров.

1#3 — во Владимире и Суздале (Владимирская область) состоится
XI Международная научно%техническая конференция "Физика и радио%
электроника в медицине и экологии".

3 — в Москве состоится третий Всероссийский форум по электро%
транспорту и зарядной инфраструктуре "Электромобилиада 2014". Про%
водится ежегодно с 2012 г.

4#6 — в Санкт%Петербурге пройдет XVIII Международный научный
конгресс "Наука. Информация. Сознание". Проводится ежегодно с
1997 г.

9#12 — в Минске пройдут седьмая Международная выставка воору%
жения и военной техники MILEX%2014 и шестая Международная научная
конференция по военно%техническим проблемам обороны и безопасно%
сти, вопросам технологий двойного применения. Выставка проводится
раз в два года с 2001 г.

9#12 — в Екатеринбурге пройдет пятая Международная промышлен%
ная выставка%форум "ИННОПРОМ%2014" на тему "Интеллектуальная про%
мышленность: робототехника, автоматизация, новые материалы".

10#11 — в Омске пройдет Международный информационный кон%
гресс "На пути к электронному государству". В мероприятии примут уча%
стие представители органов государственной власти и местного само%
управления, специалисты в сфере информационных технологий и др.

13#18 — в Москве впервые пройдет XII Международный конгресс по
наноструктурным материалам NANO 2014. Проводится в рамках Года на%
уки Россия — ЕС.

14#20 — в Фарнборо (Великобритания) пройдет 49%й Международный
авиационно%космический салон (Farnborough International Airshow 2014).
Проводится раз в два года.

22#25 — в Москве пройдет XII Всероссийская конференция "Градост%
роительство и планирование территориального развития России". Вопро%
сы развития городов и роль органов архитектуры в градостроительстве
обсудят участники встречи. 

25 — в Липецке пройдет XVI Международная научная конферен%
ция "Актуальные вопросы современной науки и техники", организо%
ванная Российской ассоциацией содействия науке, БГТУ "ВОЕНМЕХ"
им. Д.Ф. Устинова.

К А Л Е Н Д А Р Ь
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